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Ф Е Д Е Р А Л Ь Н Ы Е  Н О В О С Т И  

СОВЕТ ФЕДЕРАЦИИ ФЕДЕРАЛЬНОГО 

СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Мэр Омска Вячеслав Двораковский: муниципалитеты 

должны получить новые ресурсы для развития 

Мэр Омска В.Двораковский поднял в Совете Федерации 

вопрос о более справедливом распределении доходов ме-

жду различными уровнями бюджетов. На расширенном 

заседании комитета Совета Федерации по федеративному 

устройству, региональной политике, местному само-

управлению и делам Севера обсуждалось разграничение 

полномочий между уровнями публичной власти на при-

мере Омской области. Мероприятие проведено в рамках 

Дней Омской области в верхней палате российского пар-

ламента. Мэр города Омска В.Двораковский поднял про-

блему более справедливого распределения налоговых 

отчислений между уровнями бюджета с целью обеспече-

ния муниципалитетов реальными ресурсами для развития 

города. Он представил участникам заседания совместные 

предложения администрации Омска и Омского городско-

го Совета по совершенствованию межбюджетных отно-

шений и сбалансированности налогово-бюджетной сис-

темы РФ. Федеральному центру предлагается оставлять 

регионам и городам более значимую часть налогов, кото-

рые в них и собираются. В процессе реформы местного 

самоуправления городам переданы многие полномочия, 

не подкрепленные финансовыми средствами, подчеркнул 

В.Двораковский. В частности, обязанности по организа-

ции и проведению капитального ремонта жилья. Эта про-

блема является одной из острых для всех муниципальных 

образований России. Для улучшения финансово-

экономической ситуации в Омске и других российских 

городах, по мнению докладчика, требуется «решить стра-

тегическую задачу повышения доходной части бюджета». 

Для этого В.Двораковский предложил ряд изменений в 

налоговое законодательство. Мэр Омска озвучил предло-

жения по перераспределению доходных источников меж-

ду уровнями власти в стране, в результате которых, по его 

мнению, повысится финансовая самостоятельность муни-

ципальных образований. 

ГОСУДАРСТВЕННАЯ ДУМА ФЕДЕРАЛЬНОГО 

СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Виктор Кидяев: надо продолжать наводить порядок в 

полномочиях региональной и местной власти 

- Мы активно работаем с Министерством регионального 

развития по многим направлениям. В декабре прошлого 

года нами были внесены поправки, предусматривающие 

софинансирование за счѐт средств фонда реформирования 

ЖКХ не только на переселение граждан из аварийного 

жилья, но и на капитальный ремонт многоквартирных 

домов и модернизацию системы коммунальной инфра-

структуры. К сожалению, в федеральном бюджете на эти 

цели на ближайшие три года предусмотрено всего 139 

миллиардов рублей. Однако только на переселение граж-

дан из аварийного жилья надо более 200 миллиардов руб-

лей. Одновременно стали жѐстче требования по софинан-

сированию программы со стороны регионов и муниципа-

литетов. Нагрузка на них возрастѐт как минимум вдвое. 

Огромная проблема — рост тарифов. Надо не только за-

морозить рост тарифов, необходимо изменить всю систе-

му управления ЖКХ, усилить роль местного самоуправ-

ления. Основой регионального и муниципального разви-

тия должен стать не принцип самофинансирования ин-

фраструктурных объектов, а взаимодействие между всеми 

уровнями, с бизнесом, с государственными муниципаль-

ными частными партнѐрствами. Считаю, что развитие 

территорий зависит напрямую от дорог. В конце прошло-

го года мы приняли решение: с 2014 года муниципальные 

дорожные фонды должны быть созданы в каждом муни-

ципальном образовании. Сейчас надо развернуть муници-

пальное дорожное строительство. В муниципальные до-

рожные фонды надо направить поступления от налога с 

владельцев личного легкового автотранспорта, расщепив 

таким образом существующий транспортный налог. Мы 

предлагаем передать на местный уровень налог на добычу 

общераспространѐнных полезных ископаемых, передать 

муниципалитетам два процента от налога на прибыль ор-

ганизаций, увеличить поступления в местные бюджеты от 

НДФЛ до 50%. Надо отменить или монетезировать феде-

ральные льготы по местным налогам. Надо продолжать 

систематически наводить порядок в полномочиях регио-

нальной и местной власти. Муниципалитеты на совре-

менном этапе нуждаются в решении целого комплекса 

задач. А начинать надо с формирования государственной 

стратегии развития местного самоуправления в стране. 

— Установлен порядок принудительного прекращения 

прав на земельные участки 

Госдума приняла во втором и третьем чтениях поправки в 

нормы Земельного кодекса РФ (ЗК РФ), посвящѐнные 

основаниям и порядку принудительного прекращения 

права постоянного (бессрочного) пользования (ПБП) и 

права пожизненного наследуемого владения (ПНВ) зе-

мельным участком. Предлагается установить, что основа-

ниями принудительного прекращения этих прав являют-

ся: ненадлежащее использование земельного участка, а 

именно: его использование с грубым нарушением правил 

рационального использования земли, в том числе, если 

участок используется не в соответствии с его целевым 

назначением или его использование приводит к сущест-

венному снижению плодородия сельскохозяйственных 

земель или значительному ухудшению экологической 

обстановки; порча земель; невыполнение обязанностей по 

рекультивации земель, обязательных мероприятий по 

улучшению земель и охране почв; невыполнение обязан-

ностей по приведению земель в состояние, пригодное для 

использования по целевому назначению; неиспользование 

земельного участка, предназначенного для сельскохозяй-

ственого производства либо жилищного или иного строи-

тельства, в указанных целях в течение 3-х лет; изъятие 

земельного участка для государственных или муници-

пальных нужд; иные предусмотренные федеральными 

законами случаи. Устанавливается, что по указанным ос-

нованиям может быть также прекращена аренда земель-

ного участка по инициативе арендодателя. Принудитель-

ное прекращение права ПБП или ПНВ на земельный уча-

сток в случае его ненадлежащего использования, по об-

щему правилу, осуществляется на основании вступивше-

го в законную силу судебного акта об изъятии такого уча-

стка при условии неустранения ненадлежащего его ис-

пользования после назначения административного нака-

зания. Устанавливается особый порядок принудительного 

прекращения права ПБП на земельный участок, предос-

тавленный государственному или муниципальному учре-

ждению, казѐнному предприятию (за исключением госу-

дарственных академий наук и созданных такими акаде-
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миями наук и (или) подведомственных им учреждений) и 

используемый ими ненадлежащим образом. Прекращение 

права ПБП осуществляется по решению об изъятии зе-

мельного участка, принятому исполнительным органом 

госвласти или органом МСУ, обладающим правом пре-

доставления соответствующих участков (такое решение 

может быть принято только при условии неустранения 

ненадлежащего использования участка). Это решение 

может быть обжаловано в суде. Порядок принятия такого 

решения должен быть установлен Правительством РФ, а 

до этого момента решение об изъятии участка принимает-

ся судом. Данный особый порядок принудительного пре-

кращения права ПБП распространяется также на земель-

ные участки, предоставленные до дня введения в дейст-

вие ЗК РФ унитарным предприятиям (за исключением 

созданных государственными академиями наук и (или) 

подведомственных им ГУПов) на праве ПБП и исполь-

зуемые ими ненадлежащим образом. Предусматривается 

порядок изъятия земельного участка, предоставленного 

на праве ПБП или ПНВ, ввиду его ненадлежащего ис-

пользования. При выявлении федеральным органом ис-

полнительной власти (ФОИВ), уполномоченным на осу-

ществление земельного надзора, случаев ненадлежащего 

использования земельного участка землепользователю 

или землевладельцу выдаѐтся предписание об устранении 

выявленных нарушений в определѐнный срок; в случае их 

неустранения этот ФОИВ направляет соответствующие 

материалы исполнительному органу госвласти или органу 

местного самоуправления, которые предъявляют требова-

ние об изъятии участка в суд, либо сами принимают ре-

шение о его изъятии (в отношении государственных или 

муниципальных учреждений, казѐнных предприятий). 

Эти органы обращаются в соответствующее подразделе-

ние Росреестра с заявлением о госрегистрации прекраще-

ния права ПБП или ПНВ (если эти права ранее были заре-

гистрированы). Закон вступает в силу по истечении 90 

дней со дня его официального опубликования. 

МИНИСТЕРСТВО РЕГИОНАЛЬНОГО РАЗВИТИЯ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Эксперты определили приоритеты государственной 

градостроительной политики 

Представители Минрегиона приняли участие в сессии 

Общего собрания Российской академии архитектуры и 

строительных наук, которая была посвящена теме «Горо-

да России. Проблемы проектирования и реализации». В 

мероприятиях приняли участие архитекторы, ученые и 

практики строительной отрасли, сообщает пресс-служба 

Министерства регионального развития России. В течение 

ряда заседаний были заслушаны доклады членов Акаде-

мии по темам «Города России. Проблемы проектирования 

и реализации», «Осуществление институциональной ре-

формы градостроительной деятельности», «Проблемы 

своеобразия исторических городов», «Глобальные вызовы 

– временной фактор. Доктрина биосферосовместимого 

градоустройства, примеры численной реализации» и дру-

гие. В итоге, были приняты документы, подчеркивающие 

необходимость фундаментальных, всеобъемлющих и по-

следовательных реформ в градостроительстве, градорегу-

лировании и градоустройстве. В резолюциях закреплено, 

что результатами государственной градостроительной 

политики должны стать «преодоление процессов деграда-

ции поселенческой сети в исторически освоенной зоне 

основной полосы расселения и преодоление «гиперкон-

центрации» населения в Московском регионе, в Санкт-

Петербургской и других крупнейших агломерациях». 

Кроме того, эксперты обозначили необходимость форми-

рования устойчивого многоуровневого пространственно-

го каркаса единой системы расселения России, а также 

воссоздание и приумножение функционального, типоло-

гического и средового многообразия населенных пунктов. 

Помимо этого, приоритетами государственной градо-

строительной политики стали сохранение многообразия 

пространственных форм расселения и радикальное увели-

чение транспортной связности всей поселенческой сети. В 

свою очередь, представители Минрегиона выразили уве-

ренность, что дальнейшее сотрудничество с Академией на 

основе фундаментальных исследований позволит обеспе-

чить развитие малых городов, сохранение исторических 

городов и развитие городских агломераций. 

М Е Ж М У Н И Ц И П А Л Ь Н О Е  

С О Т Р У Д Н И Ч Е С Т В О  

ОБЩЕРОССИЙСКИЙ КОНГРЕСС 

МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЙ 

— Правовая служба ОКМО: итоги работы с 27 по 30 мая 

Собраны материалы СМО по развитию здравоохранения 

и образования. Продолжается голосование членов Прези-

диума по инициативе СМО Республики Адыгея о переда-

че в муниципальную собственность земельных участков, 

находящихся в федеральной собственности, и совершен-

ствования порядка распоряжения земельными участками. 

Идет сбор материалов СМО о создании в МО специали-

зированных предприятий в целях выполнения уголовно-

исполнительного законодательства. Подведены итоги го-

лосования по инициативе СМО Ленинградской области 

по внесению изменений в действующее законодательство. 

АССОЦИАЦИЯ СИБИРСКИХ И 

ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫХ ГОРОДОВ 

— 14-15 июня 2013 г. в городе Красноярске состоится 

ежегодное XXX (отчетно-выборное) Общее собрание 

АСДГ и конференция руководителей муниципальных об-

разований Сибири и Дальнего Востока «Современная си-

туация в местном самоуправлении России и задачи 

АСДГ» 

На Общем собрании предстоит подвести итоги деятель-

ности в 2012 году, рассмотреть направления и план рабо-

ты АСДГ на перспективу, провести выборы руководящих 

органов и обсудить вопросы межмуниципального сотруд-

ничества. В рамках конференции руководителей муници-

пальных образований Сибири и Дальнего Востока плани-

руется провести дискуссию о современной ситуации и 

перспективах развития местного самоуправления в Рос-

сийской Федерации, обсудить взаимодействие с феде-

ральными органами государственной власти по укрепле-

нию финансовой базы местного самоуправления, проана-

лизировать вопросы формирования и исполнения муни-

ципальных бюджетов в 2012-2013 гг., рассмотреть пути, 

возможности и формы повышения инвестиционной при-

влекательности муниципалитетов региона, обменяться 

опытом взаимодействия органов местного самоуправле-

ния со структурами гражданского общества и населением. 

К участию в работе конференции приглашены Полномоч-

ные представители Президента Российской Федерации в 

Сибирском и Дальневосточном федеральных округах, 

представители Правительства Российской Федерации, 

профильных Комитетов Государственной Думы и Совета 

Федерации Федерального Собрания Российской Федера-
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ции, эксперты в области муниципального управления и 

инвестиционной политики. 

— 6-7 июня 2013 года в г. Иркутске в рамках XIII межре-

гионального фестиваля «Зодчество Восточной Сибири – 

2013» состоится конференция АСДГ «Проблемы совре-

менного градостроительства в муниципальных образова-

ниях Сибири и Дальнего Востока» 

Конференция проводится Ассоциацией сибирских и даль-

невосточных городов совместно с администрацией города 

Иркутска. К участию в конференции приглашены пред-

ставители органов местного самоуправления, курирую-

щие вопросы архитектуры и градостроительства, главные 

архитекторы муниципальных образований Сибири и 

Дальнего Востока. Также предполагается участие пред-

ставителей федеральных органов власти, представителей 

предприятий-разработчиков и поставщиков программно-

технических решений для градостроительной сферы. В 

рамках конференции АСДГ планируется рассмотреть и 

обсудить: 1. Роль органов архитектуры в социально-

экономическом развитии муниципальных образований 

Сибири и Дальнего Востока на современном этапе. 2. 

Проблемы точечной застройки и пути их решения. 3. 

Проблемы развития инженерной инфраструктуры на от-

даленно расположенных территориях. 4. Проблемы кон-

троля за индивидуальным жилищным строительством 

(дачная амнистия). 5. Проблемы контроля за переплани-

ровкой нежилых помещений. Понятие реконструкции, 

перепланировки и перевода помещений из жилого поме-

щения в нежилое. 6. Проблемы развития застроенных 

территорий в муниципальных образованиях Сибири и 

Дальнего Востока. 7. Опыт сохранения объектов культур-

ного наследия на примере города Иркутска. 8. Проблемы 

озеленения муниципального образования и др.В рамках 

конференции АСДГ планируется посещение тематиче-

ских выставок XIII межрегионального фестиваля «Зодче-

ство Восточной Сибири – 2013». 

— Новости информационной сети АСДГ (ИС АСДГ) 

ИС АСДГ подготовлены очередной Анонс № 19/13 нор-

мативно-правовых и распорядительных актов органов 

местного самоуправления РФ поступивших в ИС АСДГ, а 

также Перечень № 774 нормативно-правовых и распоря-

дительных актов органов местного самоуправления РФ 

поступивших и включенных в информационно-

компьютерный банк АСДГ «Материалы местного само-

управления Российской Федерации» от 28.05.13. 

СОЮЗ ГОРОДОВ ЦЕНТРА И СЕВЕРО-ЗАПАДА 

РОССИИ 

— Опыт Владимира рекомендовали для изучения и ис-

пользования 

Об итогах реформы местного самоуправления, о бюдже-

тах российских городов и о том, как привлечь население к 

управлению своими территориями, в минувшую пятницу 

говорили в «белом доме». Здесь прошел семинар, органи-

зованный комитетом Госдумы по федеративному устрой-

ству и вопросам местного самоуправления совместно с 

Союзом городов Центра и Северо-Запада России. По сло-

вам председателя комитета Госдумы Виктора Кидяева, 

Владимирскую область местом проведения семинара вы-

брали неслучайно. – Надо отдать вам должное, – заметил 

он, – Владимирский регион по многим направлениям ра-

боты в сфере местного самоуправления справляется луч-

ше многих. В.Кидяев напомнил приехавшим на семинар 

руководителям муниципалитетов, что в конце января пре-

зидент Владимир Путин на заседании Совета по развитию 

местного самоуправления подчеркнул важность кон-

трольно-надзорной деятельности за органами местного 

самоуправления (МСУ), чтобы они не создавали «иллю-

зию кипучей деятельности», а на деле улучшали ситуа-

цию во всех сферах жизни. Еще одно поручение прези-

дента: муниципалитеты должны стать финансово доста-

точными, чтобы не зависеть от подачек из федеральной 

казны. Нехватка денег – это, наверное, самый больной 

вопрос для органов МСУ. Когда принимался Закон о ме-

стном самоуправлении, предполагалось, что местным 

бюджетам должно доставаться суммарно не менее 8% от 

ВВП. В денежном выражении на сегодняшний день это 5 

триллионов рублей; на самом деле совокупный доход 

МСУ сейчас составляет лишь 2,9 трлн. О том, что объем 

полномочий, переданный муниципалитетам, должен со-

ответствовать объему финансирования, говорил в своем 

выступлении председатель Законодательного Собрания 

Владимирской области Владимир Киселѐв: - Органы ме-

стного самоуправления – это уровень власти, наиболее 

приближенный к нашим гражданам, именно здесь реша-

ется большинство вопросов, возникающих у жителей ка-

ждый день. Сегодня один из основных вопросов – как 

сделать так, чтобы те обязанности, которые возложены на 

местное самоуправление, в обязательном порядке под-

креплялись денежными средствами. Как сообщила дирек-

тор профильного департамента Министерства региональ-

ного развития Елена Кодина, уже через год судить о дея-

тельности органов МСУ будут не только «наверху». То 

есть, жителям регионов предложат оценить эффектив-

ность работы муниципалитетов в сферах транспортного 

обслуживания, ЖКХ, а также автомобильных дорог. О 

формах общественного участия в местном самоуправле-

нии рассказал глава города Владимира Сергей Сахаров. 

Забегая вперед, скажем, что в итоговый документ сове-

щания был внесен пункт, рекомендующий муниципаль-

ным образованиям Союза городов Центра и Северо-

Запада России использовать в своей работе опыт нашего 

города в создании условий для участия граждан в мест-

ном самоуправлении. Во Владимире созданы и успешно 

работают 47 комитетов КТОС, тогда как во многих горо-

дах России эта структура взаимодействия общества и вла-

сти только формируется. В нашем городе им предостав-

лены муниципальные помещения на первых этажах мно-

гоквартирных домов, куда граждане приходят со своими 

проблемами и насущными вопросами. Председатели 

КТОСов избираются на собрании открытым голосовани-

ем жителей данной территории. На официальном сайте 

органов местного самоуправления Владимира у каждого 

КТОСа есть своя страничка, где подробно освещается его 

работа, и популярность этого раздела постоянно растет. 

Еще одна форма участия граждан в управлении городом – 

это Общественные советы при главе города, например, 

Совет по жизнеобеспечению и ЖКХ, где обсуждаются 

самые актуальные вопросы. – Мне приятно работать с 

независимыми и неравнодушными людьми, которые 

имеют свою позицию и не боятся ее высказать», – отме-

тил С.Сахаров. Интерес владимирцев вызывают и пуб-

личные слушания, которые только в прошлом году про-

водились более 150 раз. Глава города подчеркнул, что 

кроме обязательных публичных слушаний, которые вла-

сти должны проводить по закону (это касается, например, 

вопросов градоустройства), владимирская власть совету-

ется с жителями и по другим вопросам, затрагивающим 

их интересы. К примеру, уже второй год с широким уча-

стием общественности и ученых разрабатывается Страте-

http://asdg.ru/anounce/68/96876
http://asdg.ru/protokoll/88/96686
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гия города Владимира. Как сообщил глава города, уже в 

апреле готовые и выверенные документы – Стратегия 

развития и Генплан Владимира – будут представлены на 

обсуждение и принятие в городской Совет народных де-

путатов. В перерыве семинара, общаясь с журналистами, 

Сергей Сахаров подробно ответил на их вопросы о город-

ских проблемах и путях их решения. В частности, о бюд-

жете развития, который во Владимире составляет 560 млн 

руб. Конечно, у многих городов и этого нет, но для реше-

ния проблем областного центра нужно гораздо больше. – 

В этом году мы поставили перед собой основные задачи – 

расселение ветхого жилого фонда в центре города и при-

ведение в порядок дорожной сети, – рассказал глава Вла-

димира. – В связи с тем, что во Владимир перестали по-

ступать федеральные субсидии, дороги стали приходить в 

негодность, особенно это заметно сейчас, когда при пере-

паде температур идет активное их разрушение. По–

прежнему одной из основных забот власти остается 

строительство детских садов. По расчетам Минрегион-

развития, чтобы построить один детский сад, нужно по-

рядка 1 – 1,2 млрд рублей. На Лыбедскую магистраль 

нужно 1,7 млрд рублей. Необходимо также строить новые 

дороги, приступить к восстановлению моста и его расши-

рению в районе Юго-Запада. На все это нужны серьезные 

средства. 

Н О В О С Т И  Р Е Г И О Н О В  

Республика Коми 

— В 2013 году в программе «Чистая вода» примут уча-

стие все муниципалитеты 

В 2013 году в реализации мероприятий долгосрочной це-

левой республиканской программы «Чистая вода в Рес-

публике Коми (2011-2017 годы)» примут участие будут 

все 20 муниципальных образований. Об этом на заседа-

нии Межведомственной комиссии по экономическому 

развитию при Экономическом совете Коми заявил и.о. 

министра архитектуры, строительства и коммунального 

хозяйства региона Валерий Кучерин. Отчитываясь о реа-

лизации программы в 2012 году, В. Кучерин отметил, что 

за указанный период с 17 муниципальными образования-

ми заключены соглашения о софинансировании строи-

тельства и реконструкции 32 объектов сферы водоснаб-

жения, водоотведения и очистки сточных вод. Всего в 

прошлом году были перечислено субсидии республикан-

ского бюджета 138,2 млн руб. из запланированных 199,5 

млн руб. (69%). Введен в действие объект «Установка 

автоматизированных систем управления технологически-

ми процессами на водозаборе г. Ухта». Полностью освое-

ны субсидии также по объектам: «Реконструкция канали-

зационных очистных сооружений г. Усинск»; «Строи-

тельство станции обезжелезивания в с. Летка». В 2013 

году планируется продолжение строительства и реконст-

рукции 28 объектов, а также начало реализации 14 новых 

мероприятий. Расходы республиканского бюджета в со-

ставят более 219 млн руб. (с учетом добавленных в апреле 

69 млн руб. в связи с введением новых объектов и необ-

ходимостью завершения реализации мероприятий 2012 

года). Плановые расходы на последующие годы – по 100 

млн руб. в год. 

— Территориальное общественное самоуправление: ос-

новы организации и практика работы 

В Коми республиканской академии государственной 

службы и управления начались краткосрочные курсы по-

вышения квалификации по программе «Территориальное 

общественное самоуправление: основы организации и 

практика работы». На курсы повышения квалификации по 

этой программе в КРАГСиУ собрались представители 

муниципальных образований Республики Коми. Уни-

кальность курсов в том, что Республика Коми стала пер-

вооткрывателем в данном направлении — сотрудники 

КРАГСиУ первыми в России воплощают в жизнь данную 

программу. Обучение проводится за счѐт средств бюдже-

та Республики Коми. На официальном открытии данных 

курсов представителей муниципальных образований РК 

приветствовали первый проректор Коми республиканской 

академии государственной службы и управления Наталья 

Михальченкова, руководитель исполнительной дирекции 

Ассоциации «Совет муниципальных образований Коми» 

Юрий Болобонов и декан факультета управления, к.п.н., 

доцент кафедры экономики и государственного и муни-

ципального управления Фяргия Суркина. По словам 

Н.Михальченковой, данная программа составлена с учѐ-

том пожеланий представителей муниципальных образо-

ваний и с учѐтом пожеланий Администрации Главы и 

Правительства Коми. Ю.Болобонов, приветствуя слуша-

телей курсов, высказал мнение, что благодаря ТОСам 

можно дать толчок к развитию муниципалитетов. «Дан-

ный семинар поможет разобраться, каким образом лучше 

разработать ТОСы в определѐнном поселении. Система 

очень перспективная и важная», — подчеркнул 

Ю.Болобонов. Ф.Суркина пожелала слушателям курсов 

удачи и терпения в работе. За четыре дня обучения пред-

ставители муниципальных образований подробно озна-

комятся с местом территориального общественного само-

управления (ТОС) в системе местного самоуправления, 

системой и эффективностью ТОС, правовыми основами 

деятельности ТОС, с опытом работы действующих орга-

нов ТОС, правовыми основами деятельности территори-

ального общественного самоуправления, целями, задача-

ми и основными направлениями деятельности ТОС, ос-

новными нормативно-правовыми актами, определяющи-

ми организацию ТОС, с участием ТОС в грантовой дея-

тельности, с порядком создания и организацией управле-

ния деятельности ТОС, с методикой подготовки и прове-

дения первого организационного собрания (конферен-

ции), хозяйственно-экономической и финансовой дея-

тельности ТОС. Также слушателям курсов представится 

возможность оценить опыт работы действующих ТОС — 

они выедут в муниципальное образование сельского по-

селения «Пажга» (Сыктывдинский район Республики Ко-

ми). После завершения курсов, муниципальные служащие 

РК получат удостоверение повышения квалификации по 

программе «Территориальное общественное самоуправ-

ление: основы организации и практика работы». 

Республика Татарстан 

Совет муниципальных образований 

— Председатель Совета Минсагит Шакиров встретился 

с главами районов Новосибирской области 

Председатель Совета М.Шакиров встретился делегацией 

от СМО Новосибирской области во главе с заместителем 

председателя Совета, главой Карасукского района Алек-

сандром Гофманом. Затем участники встречи обсудили 

вопросы организации работы советов муниципальных 

образований, кадровой подготовки муниципальных слу-

жащих и вовлечения граждан в МСУ. В ходе визита ново-

сибирцы также посетят Агропромпарк «Казань», Лаишев-

ский район, ознакомятся с деятельностью управления по 
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работе с территориями президента Республики Татарстан 

и отдельных министерств республики.  

Республика Хакасия 

— Регион – постоянный участник конкурса муниципаль-

ных образований 

Конкурс муниципальных образований проводится не пер-

вый год, и с каждым разом количество участников стано-

вится больше. Интерес к нему в регионах не ослабевает, а 

как раз напротив. В этом году на российский конкурс бы-

ло подано 729 заявок, пять из которых представлены му-

ниципальными образованиями Хакасии: Бейский район, 

Кирбинский сельсовет Бейского района, Аскизский и Ба-

лыксинский сельсоветы Аскизского района, Солнечный 

сельсовет Усть-Абаканского района. По итогам конкурса 

Аскизскому сельсовету было присуждено специальное 

призовое место за лучшую практику решения вопросов 

местного значения, напоминает пресс-служба министер-

ства национальной и территориальной политики Хакасии. 

Как заверяют участники, они планируют подавать заявки 

и в следующем, 2014, году. 

Красноярский край 

— Муниципальные образования края получат субсидии на 

развитие материально-технической базы 

Субсидии краевого бюджета на строительство и капи-

тальный ремонт муниципальных учреждений культуры и 

образовательных учреждений в области культуры получат 

14 территорий края. Таковы в 2013 году результаты кон-

курсного отбора на предоставление из краевого бюджета 

средств субсидий муниципальным образованиям края на 

развитие материально-технической базы учреждений 

культуры по долгосрочным целевым программам «Разви-

тие и модернизация материально-технической базы му-

ниципальных учреждений культуры сельских поселений 

Красноярского края» на 2012-2014 годы» и «Культура 

Красноярья» на 2013-2015 годы». Государственным за-

казчиком и разработчиком программ является министер-

ство культуры Красноярского края. По решению кон-

курсной комиссии в этом году города Боготол, Красно-

ярск, Назарово, Сосновоборск и Мотыгинский район на 

капитальный ремонт детских музыкальных школ и школ 

искусств по программе «Культура Красноярья» получат 

субсидии краевого бюджета, общий объѐм которых со-

ставляет 20 млн руб. Победителями конкурсного отбора 

по программе «Развитие и модернизация материально-

технической базы муниципальных учреждений культуры 

сельских поселений Красноярского края» комиссией при-

знаны Большемуртинский район, Ирбейский район (Ма-

ловский сельсовет), Курагинский район (Кочергинский 

сельсовет), Минусинский район, Саянский район, Тасеев-

ский район (Суховский сельсовет), Туруханский район 

(Борский сельсовет), Шушенский район (Ильичевский 

сельсовет). На капитальный ремонт сельских учреждений 

культуры названных территорий из краевого бюджета 

поступит 46,5 млн руб. Кроме того, в рамках программы в 

2013 году выделена субсидия в размере 33,6 млн руб. на 

строительство в 2013-2014 годах в Эвенкийском муници-

пальном районе сельского Дома культуры на 80 мест. 

— Десять муниципалитетов получат краевые субсидии 

на поддержку одарѐнных детей 

Впервые в рамках долгосрочной целевой программы 

«Одарѐнные дети Красноярья» был проведѐн конкурс 

среди муниципальных образований края. Десять террито-

рий, которые одержали победу в этом конкурсе, получат 

из регионального бюджета деньги, направленные на под-

держку одарѐнных детей в 2013 году. Город Сосново-

борск получит 3 млн руб., Таймырский Долгано-

Ненецкий муниципальный район – 2 млн руб., город Зе-

леногорск – 1 млн руб. По 500 тыс. руб. будет выделено 

Дивногорску, Железногорску, Богучанскому, Назаров-

скому, Рыбинскому, Тасеевскому и Шушенскому районам 

края. Деньги пойдут и на поощрения педагогов, которые 

работают с талантливыми ребятами. Кроме того, выде-

ленные средства предусмотрены на приобретение учебно-

го оборудования и программного обеспечения для орга-

низации интенсивных школ, а также на дистанционное 

обучение одарѐнных учеников по дополнительным обра-

зовательным программам. На конкурс было подано 44 

заявки от муниципальных образований края. После рас-

смотрения пакетов документов к участию было допущено 

только 42. В финал вышли 10 территорий. 

— В крае будет реализован пилотный проект по созда-

нию и размещению актуальной картографической ин-

формации в Интернете 

В Центре популяризации космических услуг состоялось 

обсуждение проекта соглашения между Федеральной 

службой государственной регистрации, кадастра и карто-

графии (Росреестр) и Правительством региона по созда-

нию инфраструктуры картографической информации в 

Красноярском крае. Предполагается, что органы исполни-

тельной власти и муниципалитеты края совместно с Рос-

реестром будут создавать централизованные геоинформа-

ционные ресурсы и актуализировать информацию. Эти 

данные будут использоваться и для наполнения публич-

ной кадастровой карты с указанием границ и площади 

объектов, кадастровой стоимости земельных участков, 

описанием объекта недвижимости и т.д. Достоверные 

тематические карты будут публиковаться на специализи-

рованном сайте – «Банк пространственных данных Крас-

ноярского края». Это государственный информационный 

ресурс, созданный министерством информатизации и свя-

зи края и предназначенный как для служебного пользова-

ния, так и для населения. «В Красноярском крае создано 

большое количество информационных систем, исполь-

зующих геоданные, в основном они используются госу-

дарственными и муниципальными органами власти. Ком-

плексное использование актуальной картографической 

информации имеет особое значение для региона и жите-

лей. Это, прежде всего, необходимо для повышения каче-

ства и оперативности принятия управленческих решений, 

контроля за целевым использованием земельных, лесных, 

водных и иных объектов. Точные сведения, которые бу-

дут храниться в создаваемых совместно с федеральным 

Росреестром информационных системах, очень важны 

для предоставления качественных электронных услуг жи-

телям края, чтобы они не сталкивались с трудностями при 

оформлении документов из-за отсутствия актуальной ин-

формации по различным объектам», – подчеркнул ми-

нистр информатизации и связи края Алексей Туров. В 

Красноярском крае, как и других субъектах России, сего-

дня нет стандартов картографического обмена информа-

цией между ведомствами, различные источники между 

собой не согласованы, возможны правовые конфликты 

при использовании пространственных данных об одних и 

тех же объектах. Дублирование работ по получению, хра-

нению данных и организации доступа к ним приводит к 

нерациональному использованию средств. При этом от-

мечается низкая оперативность в предоставлении про-

странственных данных и низкая их актуальность. Ожида-
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ется, что комплекс указанных вопросов будет поэтапно 

решаться в сфере государственной регистрации, кадастра 

и картографии на основании Соглашения о сотрудничест-

ве. Для координации работ решено создать межведомст-

венный координационный совет по геоинформационным 

системам при министерстве информатизации и связи 

края. 

Железногорск 

— Глава администрации отчитался перед депутатами 

города 

С отчѐтом о результатах деятельности городской админи-

страции за 2012 год сегодня на сессии Железногорского 

горсовета выступил глава администрации ЗАТО г. Желез-

ногорск Сергей Пешков. Руководитель администрации 

напомнил, что до 2020 года перспективы социально-

экономического развития территории ЗАТО определены 

комплексной программой. В марте прошлого года состоя-

лись публичные слушания по еѐ утверждению. Шла рабо-

та над формированием программы развития кластера ин-

новационных технологий. Железногорск вошѐл в число 

25 территориальных кластеров, определѐнных в рамках 

конкурсного отбора. Планируется реализация крупных 

инвестиционных проектов, финансируемых в рамках фе-

деральных целевых программ по развитию космической и 

атомной отраслей России, реализация ряда проектов по 

развитию инфраструктуры ЗАТО Железногорск (энерге-

тической, информационной, образовательной и т.д.). Со-

вокупный срок реализации проектов – 2010-2020 годы. 

Благодаря тесному сотрудничеству с краевым Правитель-

ством в 2012 году в ЗАТО действовали 23 долгосрочные 

целевые программы, объѐм финансирования которых в 

целом составил 411,4 млн руб. Из них 223,1 млн руб. 

(54,2%) – средства краевого и федерального бюджетов, 

привлечѐнные на реализацию мероприятий. В целом, в 

2012 году основное внимание уделялось развитию обра-

зования, решению проблем обеспечения населения жиль-

ѐм (путѐм увеличения объѐмов жилищного строительства 

и реализации социальных программ), реформе жилищно-

коммунального хозяйства, строительству и ремонту до-

рожного хозяйства, приобретению транспорта. 

— За выброс мусора в неположенном месте придѐтся 

платить больше 

Администрация Железногорска разработала новый поря-

док сбора, вывоза, утилизации и переработки отходов на 

территории ЗАТО. На сессии Совета депутатов города 

новый порядок был утверждѐн, за его принятие депутаты 

проголосовали единогласно. Принятие нового порядка 

позволит привлекать нарушителей по статье 4.3 Админи-

стративного кодекса, который предусматривает штрафы 

за выброс мусора в неположенном месте для физических 

лиц в размере от 2 до 5 тыс. руб., для должностных лиц – 

от 20 до 50 тыс., для юридических лиц – от 100 до 250 

тыс. руб. Кроме этого, принятый документ обязывает са-

доводческие и гаражные кооперативы установить на сво-

ей территории мусорные контейнеры, вывозить мусор при 

реконструкции зданий и сооружений (к примеру, замена 

жильцами окон или дверей) или при эксплуатации зданий 

(магазины, торговые центры). Отдельно прописаны пра-

вила сбора отработанных ртутьсодержащих ламп. Спе-

циалисты железногорского управления городского хозяй-

ства говорят, что проблема захламления территории 

ЗАТО несанкционированными отходами становится об-

щегородской и несмотря на планомерную ежегодную ра-

боту по ликвидации несанкционированных свалок не 

приводит к желаемому результату. Так, на протяжении 

последних лет за счѐт средств городского бюджета, а 

также краевых средств в 2010 году были ликвидированы 

несанкционированные свалки (в том числе в посѐлках) на 

сумму 1,7 млн руб., в 2011 году – 3,1 млн руб., в 2012 го-

ду – 688 тыс. руб. В этом году на ликвидацию несанкцио-

нированных свалок предусмотрено 1,7 млн руб. Благодаря 

краевому участию в Железногорске установлены пять 

систем видеонаблюдения за местами несанкционирован-

ного размещения отходов. С начала этого года к админи-

стративной ответственности привлечены 13 человек. Спе-

циалисты УГХ считают, что ужесточение ответственно-

сти за нарушение экологического законодательства с 

применением предлагаемого порядка позволит повлиять 

на сознание граждан, существенно изменить существую-

щее положение дел. При финансовой поддержке Прави-

тельства Красноярского края городская администрация в 

рамках программы «Обращение с отходами на террито-

рии Красноярского края» приобрела специальную техни-

ку для муниципальных предприятий «Комбинат благоус-

тройства» и «ЖКХ». За счѐт средств краевого бюджета в 

2011 году приобретено 245 контейнеров, в 2012 – восемь 

контейнеров для сбора и хранения ртутьсодержащих из-

делий. Такое материально-техническое обеспечение му-

ниципальных предприятий, работающих в сфере обраще-

ния с отходами, по мнению специалистов УГХ, позволит 

успешно реализовать новый порядок. 

Канск 

— Муниципалитет стал призѐром конкурса «Повышение 

эффективности деятельности органов местного само-

управления» 

Город Канск стал призѐром краевого конкурса «Повыше-

ние эффективности деятельности органов местного само-

управления». Для участия в конкурсе были поданы заявки 

от 67 муниципалитетов Красноярского края, однако после 

рассмотрения документов лишь 10 были допущены к уча-

стию. В итоге город Канск занял третье место, уступив 

лишь Дивногорску и Красноярску. Сумма средств, допол-

нительно привлечѐнных в бюджет Канска, составляет 2 

млн 860 тыс. руб., которые будут направлены на улучше-

ние материально-технической базы учреждений города. 

Отметим, что участие в данной программе стало возмож-

ным благодаря сокращению имевшейся и недопущения 

новой кредиторской задолженности, принятию бездефи-

цитного бюджета города на 2013 год, а также отсутствию 

муниципального долга. Долгосрочная целевая программа 

«Повышение эффективности деятельности органов мест-

ного самоуправления» успешно реализуется с 2008 года. 

Программа построена на конкурсной основе и направлена 

на финансовую поддержку местных бюджетов, а также 

стимулирование местных властей к повышению эффек-

тивности своей работы. Основной целью является созда-

ние условий для устойчивого социально экономического 

развития муниципальных образований Красноярского 

края, а также финансовая поддержка местных бюджетов. 

Главенствующей же задачей программы является стимул 

территорий к развитию, придание нового импульса работе 

на результат. 

Приморский край 

Находка 

— Комфортных остановок становится больше 

Новые остановочные павильоны монтируют в Находке. 

Параллельно в рамках муниципальной целевой програм-

мы идет ремонт конструкций, установленных ранее. Че-
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тыре новых павильона собирают на автобусных останов-

ках Находки. Места для размещения определены админи-

страцией города согласно пожеланиям жителей. Как со-

общила заместитель начальника управления благоустрой-

ства администрации Находкинского городского округа 

Елена Бадулина, павильоны выполнены из современных 

облегченных конструкций и по стилевому решению соче-

таются с установленными в городе ранее. Средства на 

закупку и монтаж комплексов, благоустройство приле-

гающей территории предусмотрены в местном бюджете 

согласно муниципальной целевой программе «Повыше-

ние безопасности дорожного движения», которая вступи-

ла в действие с 2013 года и рассчитана на шесть лет. Па-

раллельно идет ремонт остановочных павильонов, кото-

рых, напомним, с 2006 года в Находке установлено 68. К 

сожалению, они постоянно подвергаются испытанию на 

прочность со стороны вандалов. Так, в этом году в 10 ав-

тобусных павильонах, пострадавших от хулиганов, при-

шлось заново установить поликарбонатные экраны, кото-

рые защищают пассажиров, ожидающих общественный 

транспорт, от ветра и дождя. 

Хабаровский край 

— В крае утвержден Почетный знак Губернатора края 

«Город трудовой славы» 

Соответствующее постановление подписал временно ис-

полняющий обязанности Губернатора края Вячеслав 

Шпорт. Согласно документу, Почетный знак «Город тру-

довой славы» является высшей степенью признания вкла-

да городов Хабаровского края в победу в Великой Отече-

ственной войне, послевоенное восстановление народного 

хозяйства, развитие промышленного и оборонного потен-

циала России, а также их достижений в области социаль-

но-экономического развития. Хабаровский край стал од-

ним из немногих субъектов РФ, где учреждены такие по-

четные знаки, наряду с Оренбургской, Кировской облас-

тями и Удмуртской Республикой. Почетный знак Губер-

натора Хабаровского края «Город трудовой славы» пред-

ставляет собой восьмилучевую звезду из золота 585 про-

бы. В ее оформлении используются цвета флага и позоло-

ченное рельефное изображение полного (парадного) герба 

Хабаровского края. Решение о присвоении Почетного 

знака будет принимать уполномоченная комиссия на ос-

новании ходатайства от органов местного самоуправле-

ния. При их рассмотрении учитываются вклад города в 

развитие промышленного и оборонного потенциала Рос-

сии, трудовой героизм его населения в годы Великой 

Отечественной войны, социально-экономические дости-

жения. В состав комиссии, утвержденный распоряжением 

Губернатора края, вошли 12 человек, из которых полови-

на – представители общественности. 

Комсомольск-на-Амуре 

— Ход работ по формированию электронного муниципа-

литета был рассмотрен на коллегии при главе города 

На протяжении последних трѐх лет в Комсомольске-на-

Амуре реализуется комплексная муниципальная целевая 

программа «Формирование электронного муниципалитета 

на основе межструктурной информатизации и автомати-

зации предоставления услуг и функций в электронном 

виде». Итоги проделанной работы и планы на будущее 

обсуждались на заседании коллегии при главе города в 

минувший вторник. О том, как проходит процесс форми-

рования электронного муниципалитета доложила первый 

заместитель главы администрации города Людмила Гусе-

ва. Реализация Программы осуществляется с 2011 по 2015 

годы в два этапа: 1 этап – с 2011 по 2013 годы. «Подго-

товка и запуск инфраструктуры предоставления муници-

пальных услуг в электронном виде, их оптимизация за 

счет обмена информацией в электронном виде c исполь-

зованием технологий многофункциональных центров 

(МФЦ)». 2 этап – с 2013 по 2015 годы. «Формирование 

электронного муниципалитета на основе межструктурной 

информатизации и автоматизации предоставления услуг и 

функций». Уже сформирован и поддерживается в акту-

альном состоянии Реестр муниципальных услуг города 

Комсомольска-на-Амуре. В реестр включено 79 услуг. 

Для 17 муниципальных услуг г. Комсомольска-на-Амуре 

на федеральном и краевом порталах государственных и 

муниципальных услуг реализована возможность подачи 

заявителем в электронном виде запроса и документов, 

необходимых для предоставления услуги. Межведомст-

венное взаимодействие реализуется за счет подключения 

федеральных сервисов (запланировано 13 сервисов). На 

сегодня получен доступ к 5 сервисам федеральных орга-

нов власти (Росреестр, ИФНС, ПФР, Росприроднадзор). 

Внедрение в эксплуатацию информационную систему 

позволило реализовать на уровне муниципалитета прин-

цип «одного окна». С декабря 2012 года в службе «одного 

окна» предоставляются 35 наиболее массовых и востре-

бованных услуг. С 1 апреля 2013 года предоставляются 66 

услуг. Ведется настройка сервисов для оставшихся 12 

услуг, предоставляемых муниципальными учреждениями 

образования и культуры. Общее количество обращений 

заявителей в «одно окно», зарегистрированных в системе, 

за 4 месяца 2013 г. составляет 3387. Из них предоставлено 

2169. Оставшиеся находятся в работе с учетом регла-

ментного срока исполнения от 30 до 60 дней. Кроме того, 

начаты работы по организации предоставления 78 муни-

ципальных услуг в создаваемом филиале МФЦ Хабаров-

ского края. Ведутся работы по реализации задач II этапа 

Программы. В первую очередь это создание межструк-

турной информационной системы обеспечения градо-

строительной деятельности – ИСОГД. Сложность при 

создании ИСОГД заключается в больших объемах и раз-

нородности информации, ее важности для работы всех 

уровней власти и населения, большого количества муни-

ципальных структур, взаимодействующих по обмену этой 

информацией. Подводя итоги заседания, глава города 

Владимир Михалѐв дал поручение ускорить работу по 

выполнению мероприятий Программы по созданию элек-

тронного муниципалитета, и в короткие сроки обеспечить 

население электронными муниципальными услугами. 

Также он подчеркнул, что качество предоставляемых му-

ниципальных услуг должно удовлетворять жителей горо-

да в полном объѐме. 

Амурская область 

Благовещенск 

— Ведется установка беспроводных точек доступа Wi-Fi 

Одна из таких точек была установлена сотрудниками 

«Ростелекома» на здании городской администрации. Все-

го их будет 12, что позволит обеспечить для горожан бес-

платный доступ к сети интернет на набережной реки 

Амур. Напомним, что договоренность о реализации про-

екта была достигнута между главой администрации Бла-

говещенска Павлом Березовским и директором Амурско-

го филиала ОАО «Ростелеком» Александром Логиновым 

на рабочем совещании. Как сообщает технический дирек-

тор Амурского филиала ОАО «Ростелеком» Гаврил Бол-

дескул, на данный момент ведется прокладка линий и 



  

 

  
 

СТР. 12 ИНФОРМАЦИОННЫЙ БЮЛЛЕТЕНЬ МСУ № 20 (238) 

установка точек Wi-Fi, которые поочередно включают и 

тестируют. Первого июня планируется включить все ус-

тановленные точки и проверить их работу. Скорость бес-

платного интернета будет оптимальной для просмотра 

электронной почты и общения в социальных сетях. 

Белгородская область 

— Белгородское правительсто назвало лучшие районы и 

городские округа 

Наиболее эффективно в 2012 году работали власти Ста-

рооскольского городского округа, Прохоровского и Воло-

коновского районов. Каждый из этих муниципалитетов 

первенствовал в своей группе. Правительство Белгород-

ской области определило районы и городские округа ре-

гиона, органы местного самоуправления которых доби-

лись в прошлом году наиболее высоких результатов в 

экономическом, социальном, культурном и спортивном 

развитии территорий. Все муниципалитеты изначально 

были разбиты на три группы. Среди городских округов 

общее первое место по итогам 2012 года занял Старый 

Оскол. Что касается отдельных направлений работы, то в 

экономразвитии, дошкольном, общем и дополнительном 

образовании, а также развитии муниципального управле-

ния первенствовал Белгород. Физкультуру и спорт, жи-

лищный сектор и ЖКХ лучше развивали власти Губкин-

ского городского округа. Во второй группе на первом 

месте оказался Прохоровский район, за ним - Новоос-

кольский. По два приза взяли Алексеевский – в номина-

циях «Дошкольное образование» и «Организация муни-

ципального управления» – и Валуйский – «Общее и до-

полнительное образование», «Энергосбережение и повы-

шение энергетической эффективности» – районы. Муни-

ципальные власти Волоконовского района оказались в 

прошлом году наиболее эффективными среди муниципа-

литетов третьей группы. На втором месте чиновники из 

Ивнянского района. Наградами за первые места стали 

денежные премии 1 млн руб. Муниципальные районы, 

занявшие в группах вторые места, получат по 700 тыс. 

рублей. За победу в каждой из номинаций местные власти 

получат по 150 тыс. руб., сообщили в пресс-службе гу-

бернатора и правительства области. 

Брянская область 

Брянск 

— Ученые обсудили проблемы современных городов 

Преподаватели российских вузов собрались в Брянске, 

чтобы обсудить условия развития городов, а также их 

влияние на окружающую среду. Научно-практическая 

конференция «Биосферносовместимые города и поселе-

ния» проходила в течение трех дней – на базе Брянской 

государственной инженерно-технологической академии. 

В ней приняли участие ученые из Брянска, Москвы, Ом-

ска, Орла, Курска, Киева и других городов. Перед со-

бравшимися выступил первый вице-президент, академик 

Российской академии архитектуры и строительных наук 

Вячеслав Ильичев. Он прочитал доклад «Инновации в 

градоустройстве – временной фактор», где затронул про-

блемы, связанные с увеличением численности населения 

на планете. Кроме того, В.Ильичев озвучил возможные 

пути их решения. Также он высказал заинтересованность 

в сотрудничестве с брянской академией. «Сегодня инже-

нерно-технологическая академия обладает большим по-

тенциалом. Здесь обучаются будущие архитекторы, эко-

логи, строители, экономисты. Им всем вполне под силу 

организовать свою деятельность таким образом, чтобы 

вести работу по улучшению жизни человека в городе», – 

сказал глава городской администрации Сергей Смирнов. 

В рамках конференции были проведены круглые столы, 

рассказали в пресс-службе администрации Брянска. На 

обсуждение были вынесены несколько тем: использова-

ние экологически чистых строительных материалов, по-

вышение энергоэффективности зданий, обеспечение го-

родских территорий автостоянками… 

Волгоградская область 

Волгоград 

— Пластиковую тару – в специальные контейнеры 

Контейнеры для сбора пластиковой тары установят в 

Волгограде – городская экологическая акция «Сделаем 

чище родной город» организована департаментом по ох-

ране окружающей среды и природных ресурсов админи-

страции города и компанией-переработчиком. Специаль-

ные контейнеры уже появились в Ворошиловском районе 

в парке детских аттракционов рядом с Театром юного 

зрителя, заводом «Пивовар» и других общественных мес-

тах – под установку емкостей для пластика в городе за-

планировано более 50 площадок. В основе мероприятий 

акции – идея раздельного сбора мусора. Как известно 

пластик, является материалом, практически не разлагаю-

щимся со временем, а его сжигание приводит к появле-

нию вредных летучих токсичных веществ, способных 

нанести огромный вред организму человека. Экологи 

бьют тревогу: неразлагающиеся пластиковые отходы, и, в 

первую очередь, полиэтиленовые бутылки из-под напит-

ков, в миллионном исчислении выброшенные в окру-

жающую среду, угрожают настоящей катастрофой. По-

этому необходимо производить утилизацию тары пласти-

ковой на специализированных предприятиях. В рамках 

акции «Сделаем чище родной город» в ближайшие два 

месяца во всех районах Волгограда будут установлены 

специальные контейнеры по сбору пластиковой тары с 

яркой символикой. Волгоградцы смогут увидеть их рядом 

с магазинами крупных продуктовых сетей, в местах от-

дыха жителей города и рядом с обычными баками для 

пищевых отходов. Собранный пластик в дальнейшем по-

ступит на переработку – из него сделают тротуарную 

плитку, кровельную черепицу, полимерные люки и строи-

тельные блоки. 

Иркутская область 

Братск 

— Депутаты положительно оценили среднесрочный план 

социально-экономического развития города на 2013-2017 

годы 

Во время депутатских слушаний был представлен средне-

срочный план социально-экономического развития Брат-

ска на 2013-2017 годы. Как пояснили специалисты адми-

нистрации, план составлен на основании майских Указов 

Президента Российской Федерации. В течение ближай-

ших пяти лет особое внимание будет уделено вопросам 

повышения заработной платы работникам бюджетной 

сферы, ликвидации очередей на получение мест в дошко-

льных образовательных учреждениях и вопросу пересе-

ления из ветхого и аварийного жилья. Также в следую-

щем году Братск перейдет на трехлетнее бюджетное пла-

нирование. Мэр Братска Константин Климов отметил, что 

среднесрочный план социально-экономического развития 

Братска на 2013-2017 годы выполнен с учетом предложе-

ний, поступивших от депутатов и заслуживает положи-

тельной оценки. На суд общественности документ будет 
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представлен в следующем месяце. Кроме этого, депута-

там была представлена информация об открытии нового 

фармацевтического завода компании ОАО «Фармасин-

тез» на территории города Братска в конце 2014 года. 

Предприятие специализируется на производстве противо-

туберкулезного препарата «Перхлозон», который будет 

использоваться в медицинских учреждениях не только на 

территории страны, но и в 60 странах мира. По словам 

генерального директора ОАО «Фармасинтез» Ольги Тур-

чаниновой, строительство завода обеспечит город сотней 

новых рабочих мест и дополнительными налоговыми по-

ступлениями в бюджеты всех уровней. Ранее 

О.Турчанинова отмечала, что новое производство эколо-

гически безопасно для города и его жителей. По мнению 

депутатов, такие инвестиционные проекты важны для 

развития Братска. Вчера во время депутатских слушаний 

Ольга Турчанинова обратилась с просьбой продать пред-

приятию часть муниципального здания, где планируется 

размещение завода. Депутаты пошли навстречу руково-

дству «Фармасинтеза» и рассмотрят этот вопрос на засе-

дании Думы в конце недели. Кроме этого, депутаты обсу-

дили предложения в перечень проектов народных ини-

циатив. На их реализацию область выделила 32 млн руб., 

еще 3 млн 555 тыс. 600 руб. будут направлены на эти про-

екты из городского бюджета. В перечень предлагается 

включить несколько проектов, в том числе строительство 

трех спортивных площадок во всех округах города, 

строительство детской площадки в поселке Бикей и ре-

конструкцию веранд в 29 детских садах. Депутат Ольга 

Крампит считает, что необходимо предусмотреть финан-

сирование ремонтных работ и во Дворце Искусств «Энер-

гетик». По ее словам здание нуждается в ремонте послед-

ние три года, в учреждении протекает крыша и обвалива-

ется плитка. 

Зима 

— Городская Дума формирует Молодежный парламент 

Дума Зиминского городского муниципального образова-

ния сообщает о начале приема конкурсных документов 

для участия в выборах кандидатов в депутаты Молодеж-

ного парламента при Думе Зиминского городского муни-

ципального образования. Конкурс проводится в соответ-

ствии с Положением о выборах кандидатов в депутаты 

Молодежного парламента при Думе Зиминского город-

ского муниципального образования. Кандидатами на уча-

стие в Конкурсе могут быть граждане в возрасте от 18 до 

30 лет включительно, проживающие на территории горо-

да Зимы. Для участия в Конкурсе кандидаты предостав-

ляют в городскую Думу следующие документы: а) копию 

паспорта или иного документа, удостоверяющего лич-

ность кандидата; б) анкету, заполненную согласно при-

ложению; в) эссе кандидата по теме по улучшению жизни 

города, его развития «Моя народная инициатива». Эссе 

должно содержать инновационные идеи, которые канди-

дат хочет претворить в жизнь при удачном прохождении 

конкурса. 

Иркутск 

— В городе идет работа по упорядочиванию использова-

ния городской земли 

В администрации Иркутска состоялось заседание город-

ской межведомственной комиссии при мэре Иркутска по 

повышению доходной части бюджета. Оно прошло под 

председательством начальника департамента финансов 

Альфии Валиулиной. Специалисты подвели первые итоги 

совместной работы администрации города и налоговой 

инспекции по выявлению земельных участков, которые 

используются не по назначению или по которым не опре-

делен правообладатель. Сотрудниками КУМИ админист-

рации города по спискам, представленным Октябрьской 

ИФНС, направлены письма пяти юридическим и физиче-

ским лицам, использующим земельные участки без пра-

воустанавливающих документов. Двадцать собственников 

земельных участков получили письма с просьбой привес-

ти в соответствие вид использования 22 земельных участ-

ков. Две организации оперативно отреагировали и прово-

дят работу по изменению вида использования земли. Со-

трудниками КУМИ организован осмотр 7 земельных уча-

стков для подтверждения фактического вида использова-

ния, по 3 собственникам, изменивших вид использования, 

направлена информация в налоговые органы. По предло-

жению УФНС по Иркутской области администрация Ир-

кутска готовит проект решения Думы об установлении 

повышенной налоговой ставки (до 1,5% от кадастровой 

стоимости) при уплате налога за землю, которая исполь-

зуется не по назначению. Также члены комиссии рас-

смотрели вопросы погашения задолженности по НДФЛ и 

земельному налогу. На постоянном контроле налоговых 

органов и администрации города находится 16 юридиче-

ских и физических лиц. Налоговые органы по каждому из 

предприятий работают в соответствии с законодательст-

вом, используют все возможные меры воздействия. Также 

отработаны вопросы взаимодействия ФГУП «Почта Рос-

сии» и администрации города Иркутска об оперативном 

информационном обмене при изменении адресов. Коми-

тету по экономике поручено провести работу в деловых и 

офисных центрах по установке аншлагов с указанием ор-

ганизаций – налогоплательщиков. Комиссией также при-

нято решение с 1 августа начать информационную кампа-

нию по уплате имущественных налогов. 

Кемеровская область 

Новокузнецк 

— Павел Матвиенко назначен исполняющим обязанности 

главы города 

На должность исполняющего обязанности главы города 

назначен первый заместитель по промышленности и го-

родскому хозяйству Павел Матвиенко согласно Уставу 

Новокузнецкого городского округа, – сообщает пресс-

служба администрации города. П.Матвиенко имеет два 

высших образования – в 1996 году закончил СибГГМА по 

специальности «Подземная разработка пластовых место-

рождений полезных ископаемых», а в 1998 – Московский 

государственный институт коммерции по специальности 

«Финансы и кредит». В 2008 – 2009 годах работал в 

должности Директора по снабжению ОАО «ЗСМК», а с 

октября 2009 года по февраль 2011 работал Директором 

по снабжению региона Украина ООО «ЕвразХолдинг». С 

февраля 2011 года работает в должности первого замести-

теля главы города по промышленности и городскому хо-

зяйству. Награжден медалью «За служение Кузбассу». 

Костромская область 

Мантурово 

— Депутаты городской думы подали в отставку в знак 

протеста против отмены выборов градоначальника 

Семь из пятнадцати депутатов городской думы Мантуро-

во Костромской области отказались от своих мандатов в 

знак протеста против давления на них властей, которые 

хотят отменить прямые выборы мэра города и ввести в 

районном центре должность сити-менеджера. В городе 
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Мантурово Костромской области разыгрались нешуточ-

ные политические страсти. Почти половина депутатов 

местной думы сдали мандаты в знак протеста против на-

мерения властей отменить прямые выборы градоначаль-

ника. Скандал начался мэр Мантурова Михаил Блинов 

внес на рассмотрение народных избранников предложе-

ние об отмене прямых выборов градоначальника, прове-

дение которых было запланировано на 8 сентября (еди-

ный день голосования в этом году). В соответствии с Фе-

деральным законом от 6 октября 2003 года № 131-ФЗ «Об 

общих принципах организации местного самоуправления 

в Российской Федерации» муниципалитеты могут внести 

изменения в Устав, согласно которым прямые выборы 

мэра могут быть заменены процедурой назначения сити-

менеджера. До этого по инициативе мэрии в городе про-

шло социологическое исследование, которое выявило 

наличие оппозиционных настроений у мантуровцев. 

Большинство респондентов (чуть более 70%) города с 

населением около 18 тыс. сообщили социологам, что на-

мерены проголосовать на будущих мэрских выборах за 

оппозиционного кандидата. У нынешнего мэра, 

М.Блинова срок полномочий истекает осенью, выдвигать-

ся на новый срок он не собирается. Пытаясь убедить де-

путатов в том, что городу нужен назначенный сити-

менеджер, а не всенародно избранный мэр, М.Блинов 

привел в пример назначенных таким образом глав муни-

ципалитетов самой Костромы и других городов области 

— Шарьи и Волгореченска. Согласно схеме предложен-

ной властями, сити-менеджер Мантурова также должен 

быть избран из числа действующих депутатов местной 

городской думы. «Наша инициатива рассматривалась на 

публичных слушаниях и была одобрена. Приглашенные 

на них граждане высказывали разные мнения, среди кото-

рых были и положительные отзывы. Что плохого в том, 

что в городе появится профессиональный градоначаль-

ник? В наиболее успешных городах области сити-

менеджеры есть, и эта система себя хорошо зарекомендо-

вала», — говорил М.Блинов. При этом известно, что от-

носительно слаженно тандем сити-менеджер — глава го-

родской администрации работает только в Волгореченске. 

Семь парламентариев, среди которых двое единороссов, 

трое представителей фракции КПРФ и двое беспартий-

ных, не только высказались против, но даже решили в 

качестве протеста сдать мандаты. Своим демаршем они 

решили привлечь как можно большее внимание общест-

венности к попыткам властей отменить прямые выборы 

главы Мантурова. Официальные заявления о прекраще-

нии полномочий все семеро направили в территориаль-

ную избирательную комиссию, в городскую думу и в ко-

митет по местному самоуправлению Костромской обла-

стной думы. В Мантуровской городской думе остались 

лишь восемь парламентариев. По уставу города дума ста-

новится нелегитимной. В строю должно оставаться не 

менее двух третей от общего числа депутатов, то есть 10 

из 15, а сейчас в парламенте только 9 человек. Теперь 

Дума не имеет права принимать какие бы то ни было ре-

шения, в том числе не сможет собраться, чтобы принять 

решение об изменениях в устав города о введении инсти-

тута сити-менеджера в Мантурове. Такого поворота вла-

сти города не ожидали. На строптивых депутатов попыта-

лись «надавить», предлагая забрать заявления о сложении 

полномочий. По закону, у возникшей ситуации теперь, 

как минимум, несколько вариантов развития. Первый — 

на места выбывших депутатов будут назначены дополни-

тельные выборы – не позднее 4 месяцев с момента приня-

тия мандатов экс-депутатов. И второй — если в знак со-

лидарности остальные депутаты примут решение о само-

роспуске, будут назначены новые выборы думы города 

Мантурова. Решение о назначении выборов должно быть 

принято не ранее чем за 90 дней и не позднее чем за 80 

дней до дня голосования. Но вероятнее всего, что разви-

тие пойдет по первому пути – к довыборам. По крайней 

мере, именно об этом говорил председатель избиратель-

ного комитета Костромской области Михаил Барабанов. 

Но на сегодняшний день решение пока не принято, по-

скольку председатель мантуровской думы Анатолий Ба-

лашов сейчас находится в отпуске. М.Блинов уже про-

комментировал скандал местному телевидению. «Это 

политические игры, желание некоторых лиц накануне 

выборов набрать дополнительные очки, попытка дестаби-

лизировать ситуацию, потому что многие решения, в том 

числе, касающееся зарплат бюджетников и выполнения 

указов президента, теперь думой приняты не будут». 

Мурманская область 

Совет муниципальных образований 

— Состоялось заседание Ассоциации «Совет муници-

пальных образований Мурманской области» 

В Североморске состоялось заседание Ассоциации «Совет 

муниципальных образований Мурманской области». По-

жалуй, основным пунктом повестки дня стал вопрос о 

создании муниципальных дорожных фондов, определение 

источников их наполнения и статьи расходов. В свой 

юбилейный май область и ее столица продолжает полу-

чать подарки. Заседание совета муниципальных образо-

ваний открылось вручением официальной президентской 

награды городу-герою Мурманску. 20 медалей – копий 

наград войны 1812 года, отлитых на монетном дворе Пе-

тербурга, подчеркивают роль северян в патриотическом 

воспитании молодежи. Глава муниципального образова-

ния город Мурманск Алексей Веллер заметил: «Это на-

града общая, в эти дни, когда мы отмечаем 75-летие об-

ласти, нам всем будет очень приятно ее получить». От 

славных исторических дорог, совет перешел к дорогам 

муниципальным, которых славными назвать нельзя даже 

с большой натяжкой. Изменить положение должны до-

рожные фонды. Действовать они будут с 1 января буду-

щего года. Необходимость назрела давно. Глава мо Кан-

далакшский район Андрей Иванов сказал: «На сегодняш-

ний день мы участвуем в конкурсах, которые объявляет 

правительство, выиграем – деньги дадут, если не выигра-

ем – их не будет, поэтому планы строить вообще невоз-

можно». Вопросы, естественно, у глав есть. Как муници-

пальный фонд будет действовать, из каких средств фор-

мироваться и как расходоваться? Базовый источник на-

полнения – акцизы на автомобильный бензин, основная 

субсидия пойдет из регионального фонда не менее 10%, 

дальше – забота самих муниципалитетов. Понятно, что 

аппетиты и потребности у всех разные. Столице Заполя-

рья нужно в год 500 млн руб. для приведения дорог в по-

рядок, в этом удалось найти до 230 млн. Столица Север-

ного флота чувствует себя более уверенно. Как рассказа 

глава муниципального образования ЗАТО г. Североморск 

Александр Абрамов: «Мы ежегодно выделяем достаточно 

большие средства на ремонт муниципальных дорог и на 

мой взгляд этих средств достаточно, чтобы поддерживать 

их в нормальном состоянии». Глава Мурманска А.Веллер 

считает: «Одним дорожным фондом Мурманск не решит 

и 20-й части проблем, которые есть». Понятно, что каж-

дый хочет получить из регионального фонда кусок пирога 
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побольше, но если местные власти не пошевелятся, могут 

остаться вообще с носом. На сегодня данные статуправ-

ления о количестве дорог, по которым будут выделяться 

субсидии, сильно отличаются от информации самих му-

ниципальных образований. В некоторых дороги в реестре 

отсутствуют вовсе. Понятно, что по состоянию часть из 

них можно считать направлениями. Но сегодня нет чет-

ких сведений, а завтра – нет денег. Министр транспорта и 

дорожного хозяйства Юрий Чуйков заявил: «Необходимо 

сделать ревизию всех муниципальных дорог. При форми-

ровании субсидий мы будем учитывать данные статисти-

ки, так как эти данные являются основополагающими». 

Норматив отчислений напрямую зависит от протяженно-

сти дорог. Все они должны быть зарегистрированы в еди-

ном государственном реестре. Причем информационные 

карты муниципальные образования обязаны представить 

в срок до 1 июня. Время – деньги. 

Нижегородская область 

Нижний Новгород 

— Проект «Большой муниципалитет» будет модернизи-

рован 

Согласно информации, городской проект работает уже 

500 дней. Нижегородцы присылают в администрацию 

города свои предложения по вопросам улучшения жизни 

Нижнего Новгорода. Наибольшее количество обращений 

поступает в раздел проекта на официальном портале ад-

министрации города «нижнийновгород.рф». Проект стар-

товал по инициативе главы администрации города Олега 

Кондрашова 19 декабря 2011 года. Проект уже получил 

широкую поддержку у общественности и заслужил за это 

положительные оценки экспертов. За время работы про-

екта поступило более 800 обращений граждан, большин-

ство из которых касались благоустройства города (38,6%), 

оптимизации дорожной инфраструктуры (36,6%), повы-

шения туристической привлекательности города (13,5%) 

и проблем в сфере ЖКХ (11,3%). По обращениям жителей 

регулярно приводятся в порядок остановочные павильо-

ны, устанавливаются разделительные барьеры на город-

ских дорогах и «лежачие полицейские» вблизи школ и 

детских садов. С 1 января этого года пользуются льготами 

работники дошкольных образовательных учреждений – 

оплачивают половину стоимости питания и имеют право 

бесплатно водить своих детей в детский сад. С таким 

предложением выступила Эмма Богаткина. В 2013 году в 

рамках «Большого муниципалитета» продолжается реали-

зация проектов, предложенных нижегородцами. Совсем 

скоро администрация города планирует ввести электрон-

ную очередь в детские сады. Таким образом, будет пре-

творена в жизнь идея нижегородки Яны Малыкиной, об-

ратившейся в «Большой муниципалитет» в марте 2012 

года. Кроме того, в текущем году по предложению участ-

ника проекта «Большой муниципалитет» – гражданина 

Макарова, администрация города продолжит создавать 

QR-коды для исторических, культурных и природных 

памятников. С их помощью можно получить подробную 

информацию о конкретном объекте. Глава администрации 

Нижнего Новгорода О.Кондрашов принял решение мо-

дернизировать проект «Большой муниципалитет» в 2013 

году. Изменения коснутся электронного раздела город-

ского проекта на портале «нижнийновгород.рф». До сих 

пор граждане могли только подавать в проект свои пред-

ложения и голосовать за понравившиеся идеи. На портале 

они размещались в текущем режиме по мере поступления. 

Нововведения предполагают разделение всей информа-

ции, поступающей от участников «Большого муниципа-

литета», на 12 тематических блоков: «Строительство», 

«Архитектура и градостроительство», «Дорожная инфра-

структура», «Транспорт», «Образование», «Культура и 

спорт», «Молодежная политика», «ЖКХ», «Экономика», 

«Туризм», «Финансы», «Благоустройство». У каждого 

блока будут ведущие – специалисты профильных депар-

таментов. Активные граждане смогут отслеживать сте-

пень реализации предложений и участвовать в различных 

он-лайн конференциях. Кроме того, в результате обнов-

ления на сайте появится ряд сервисов, благодаря которым 

нижегородцы получат доступ к муниципальным услугам, 

не выходя из дома. В настоящее время на городском пор-

тале уже функционируют «Твой строящийся дом», «Карта 

уборки дорог», «Муниципальная программа сноса и ре-

конструкции ветхого фонда». Можно передать показания 

приборов учета электроэнергии и холодной воды, вос-

пользоваться калькулятором для расчета стоимости ком-

мунальных услуг. 

Новгородская область 

Великий Новгород 

— Новгородские активисты готовят выставку о том, 

как сделать город удобным для людей 

Выставка «Новый город» посвящена проблемам город-

ской среды Великого Новгорода и возможным способам 

решения этих проблем. Экспозиция состоит из фотогра-

фий, стендов, видеоработ, макетов и наглядных пособий. 

Посетители смогут увидеть лучшие идеи городской ин-

фраструктуры, хорошо работающие в передовых городах 

Европы уже не один десяток лет, а также узнать, как опыт 

других городов можно применить для решения актуаль-

ных для Новгорода проблем. Кроме того, как сообщили 

интернет-порталу «Новгород.ру» организаторы выставки, 

в рамках «Нового города» пройдѐт серия семинаров, мас-

тер-классов и круглых столов. В них примут участие са-

мые востребованные специалисты в области градоустрой-

ства; политики и инициативные граждане. Общественный 

проект «Новый город», посвященный улучшению город-

ской среды, стартовал в начале этого года. Так, активисты 

проводят исследования проблемных точек движения пе-

шеходов в городе, обсуждают проблемы с чиновниками, 

участвуют в публичных слушаниях и градостроительных 

советах. 

Новосибирская область 

Новосибирск 

— Десятым городом-побратимом стал китайский 

Шэньян 

Новосибирск и китайский город Шэньян стали побрати-

мами. Договор об этом подписан мэром Владимиром Го-

родецким и председателем Собрания народных предста-

вителей господином Чжао Чанъи. Шэньян стал десятым 

зарубежным партнером Новосибирска, с которым подпи-

сан договор о побратимских отношениях. Как отметил в 

ходе церемонии мэр В.Городецкий, сближение наших 

городов произошло не случайно: «Вот уже 23 года мы 

являемся побратимами японского Саппоро, и 12 лет – по-

братимами с корейским Тэджоном. Оба эти города явля-

ются побратимами китайского Шэньяна, и, заключая се-

годняшнее соглашение, мы устанавливаем, таким обра-

зом, четырехстороннее партнерство современных мегапо-

лисов Северо-Восточной Азии». По мнению мэра, у со-

трудничества этих четырех городов – большое будущее. 

Так, в прошлом году в Новосибирске состоялся трехсто-
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ронний научно-практический симпозиум городов-

побратимов Новосибирска, Саппоро и Тэджона (в рамках 

VIII Новосибирского инновационно-инвестиционного 

форума), посвященного технологиям энергосбережения и 

вопросам сохранения экологии. В.Городецкий выразил 

надежду, что Шэньян присоединится к проведению по-

добных симпозиумов. Сейчас активно практикуются 

трехсторонние молодежные обмены, в рамках которых 

молодые люди из Новосибирска, Саппоро и Тэджона при-

езжают друг к другу для изучения культуры и языка на-

ших побратимов. «Мы будем рады, если Шэньян присое-

динится ко всем действующим программам и готовы при-

нимать ответное участие», – подчеркнул глава Новоси-

бирска. «Дружба между народами Китая и России имеет 

многолетнюю историю, сейчас, благодаря усилиям руко-

водителей наших стран, партнерство развивается еще 

лучше. Это совпадает с желанием укреплять связи между 

жителями наших городов – Новосибирска и Шэньяна», – 

отметил господин Чжао Чанъи. Он подчеркнул, что наде-

ется на сотрудничество в экономической, торговой, науч-

ной, технической, образовательной и спортивной сферах, 

а также на обмен делегациями. Новосибирск стал пятна-

дцатым городом-побратимом Шэньяна. Интересным сов-

падением является и тот факт, что в этом году в нашем 

городе впервые пройдут международные игры «Спорт-

Искусство-Интеллект», а провинция Ляонин, администра-

тивным центром которой является Шэньян, проводит 

Всекитайские игры или Спартакиаду народов КНР. 

Омская область 

Омск 

— Реклама сигарет исчезнет с улиц 

С начала лета в России вступает в силу закон о табаке, 

запрещающий рекламу сигарет, пропаганду табачной 

продукции и спонсорство табака. Отмена курения в обще-

ственных местах будет вводиться постепенно. С 1 июня 

2013 года курильщикам придется дымить сигаретами 

только дома или искать на улице такой участок, который 

не прилегал бы к общественному месту, где, по новому 

закону, курение карается штрафом. В список таких обще-

ственных мест попали вокзалы и аэропорты, станции мет-

ро, спортивные и культурные объекты, рабочие зоны в 

помещениях и на улицах, пляжи и детские площадки. За 

курение в пределах этих объектов или на расстоянии 

ближе, чем 15 метров от них курильщика могут подверг-

нуть штрафу в размере 1–1, 5 тыс. руб. Если его заметят, 

конечно. Также федеральный закон № 15-ФЗ «Об охране 

здоровья граждан от воздействия окружающего табачного 

дыма и последствий потребления табака» запрещает ку-

рить в школах и вузах, больницах и поликлиниках, сана-

ториях, зданиях органов государственной власти, лифтах 

и подъездах, помещениях социальных служб, муниципа-

литетах, самолетах и городском и пригородном общест-

венном транспорте. Для курильщиков остаются еще поез-

да, кафе и рестораны, гостиницы, рынки и суда дальнего 

плавания, но через год, с 1 июня 2014 года, и они попадут 

под запрет. За продажу и спонсорство табака нарушите-

лям грозит штраф в размере 5–7 тыс. руб., если виновни-

ком оказалось должностное лицо, или 80–150 тыс. руб., 

если закон нарушила организация. Примерно те же суммы 

придется выплатить за нарушение ограничений на демон-

страцию табачной продукции и самого процесса курения. 

«Статистика говорит о том, что запрет на рекламу и спон-

сорство табака является одним из самых эффективных по 

стоимости способов снижения спроса на табак и, следова-

тельно, одним из «самых выгодных» способов борьбы 

против табака», — сообщает Роспотребнадзор по Омской 

области. 

— Сформирован перечень случаев предоставления земли 

только с торгов 

Администрация города Омска предлагает Омскому го-

родскому Совету узаконить перечень случаев, когда пре-

доставление земельных участков, находящихся в муници-

пальной собственности, а также тех участков, собствен-

ность которых не разграничена, осуществлять исключи-

тельно на торгах. В настоящее время на основании Зе-

мельного кодекса Российской Федерации процедура пре-

доставления земельных участков осуществляется не толь-

ко с аукционов, но и на основании обращения физическо-

го или юридического лица. В соответствии со статей № 31 

Земельного кодекса РФ орган местного самоуправления 

обязан обеспечить выбор земельного участка на основе 

документов государственного кадастра недвижимости с 

учетом экологических, градостроительных и иных усло-

вий использования соответствующей территории и недр в 

ее границах посредством определения вариантов разме-

щения объекта и проведения процедур согласования в 

случаях, предусмотренных федеральными законами, с 

соответствующими государственными органами, органа-

ми местного самоуправления, муниципальными органи-

зациями. В соответствии с проектом Решения Омского 

городского Совета «Об установлении перечня случаев 

предоставления земельных участков для строительства 

исключительно на торгах», подготовленным департамен-

том архитектуры и градостроительства администрации 

Омска, определен перечень объектов, под строительство 

которых земельные участки, находящиеся в муниципаль-

ной собственности или собственность которых не разгра-

ничена, будут предоставляться только с аукциона. Реали-

зация права органа местного самоуправления на установ-

ление указанного перечня случаев закреплена в части 1.2 

статьи № 30 Земельного кодекса Российской Федерации. 

В предлагаемый список объектов вошло около 70 наиме-

нований, среди которых объекты торгово-

развлекательной сферы, гостиничного и медицинского 

обслуживания, станции технического обслуживания и 

другие объекты. По словам главного архитектора Омска 

Анатолия Тиля, наименования объектов идентичны на-

именованиям, указанным в Правилах землепользования и 

застройки Омска. По информации департамента архитек-

туры и градостроительства, предлагаемый перечень объ-

ектов создан в целях повышения доходов бюджетов раз-

ных уровней, эффективности и рационального использо-

вания земельных участков на территории города, созда-

ния благоприятной среды для проживания граждан, а 

также создания прозрачных и равноправных условий для 

застройщиков и инвесторов. Утверждение перечня обес-

печит развитие территории города в полном соответствии 

с градостроительной политикой, реализуемой на основа-

нии утвержденных градостроительных документов: Гене-

рального плана Омска, Правил землепользования и за-

стройки Омска, проектов планировки и межевания. Про-

ект решения уже принят в первом чтении и будет рас-

сматриваться на ближайшем заседании Омского город-

ского Совета для принятия решения в окончательном чте-

нии. 



  

 

  
 

СТР. 17 ИНФОРМАЦИОННЫЙ БЮЛЛЕТЕНЬ МСУ № 20 (238) 

Самарская область 

— Подрядчиков для капремонта домов будут выбирать 

муниципалитеты 

Члены Комитета по ЖКХ, ТЭК, нефтехимии и охране 

окружающей среды cамарской губернской думы предла-

гают внести поправки в областной закон, регламенти-

рующий порядок проведения капремонта в жилых домах 

региона. Депутаты предлагают возложить обязанности по 

проведению конкурса и выбору подрядчиков для выпол-

нения капитальных ремонтных работ с использованием 

средств федерального Фонда содействия реформирова-

нию ЖКХ на местные администрации. Сейчас эти функ-

ции выполняет региональное Министерство энергетики и 

ЖКХ. По мнению парламентариев, такое перераспределе-

ние функций позволит более оперативно организовывать 

и проводить конкурсы на выбор подрядных организаций, 

а также повысит заинтересованность муниципалитетов в 

конечных результатах этой работы. В этом году Самар-

ская область планирует получить порядка 165,5 млн руб-

лей из федерального центра на проведение капитального 

ремонта жилых домов. В 2014 году эта сумма предполо-

жительно составит 165,5 млн руб., а в 2015-м – 94,6 млн 

руб. Средства будут выделены также из областного и ме-

стных бюджетов. 

Тольятти 

— Ресурсные центры могут возродиться 

Новый закон «Об образовании» наделит органы местного 

самоуправления дополнительными полномочиями. Чтобы 

получить возможность их реализовать, надо разработать 

ряд подзаконных актов на местном уровне. Например, 

муниципалитеты смогут определить для себя меры соци-

альной поддержки, которую они смогут оказывать мало-

имущим семьям. Они оказываются и сейчас, но могут 

быть расширены – например, выделять средства или часть 

средств на приобретение школьной формы. Органы мест-

ного самоуправления получают возможность организо-

вать социальную, психологическую и медицинскую по-

мощь детям с ограниченными возможностями в ресурс-

ных центрах. Все новое оказывается хорошо забытым 

старым. Раньше тоже создавались подобные центры. И 

теперь государство увидело необходимость вернуть то, 

что было раньше. 

Саратовская область 

— Повышение эффективности работы муниципалите-

тов обсудили за «круглым столом» 

В Поволжском институте управления им. П.А.Столыпина 

состоялся «круглый стол» на тему «Сельская территория: 

современное состояние, проблемы и перспективы разви-

тия». В его работе приняли участие первый заместитель 

министра по делам территориальных образований облас-

ти Сергей Зюзин, министр сельского хозяйства области 

Иван Бабошкин, председатель ассоциации «Совет муни-

ципальных образований Саратовской области» Людмила 

Жуковская, руководители ряда муниципальных образова-

ний и сельскохозяйственных предприятий области, уче-

ные и студенты. С приветственным словом к участникам 

мероприятия обратился директор института Дмитрий 

Аяцков. Присутствующие практики и теоретики охарак-

теризовали положение сельских территорий в Саратов-

ской области с разных точек зрения – развития сельскохо-

зяйственного производства, развития местного само-

управления. Руководители муниципальных образований 

обратили внимание на несовершенство существующего 

законодательства, что значительно снижает эффектив-

ность их работы. С.Зюзин подчеркнул: «В настоящее вре-

мя как Губернатором области Валерием Радаевым, так и 

полномочным представителем Президента Российской 

Федерации в Приволжском федеральном округе Михаи-

лом Бабичем уделяется большое внимание вопросу разви-

тия местного самоуправления, в особенности — в сель-

ской местности, и проводится планомерная работа по по-

вышению эффективности работы муниципалитетов по 

решению наиболее острых проблем. В конце июня этот 

вопрос будет рассмотрен на заседании Совета при полно-

мочном представителе Президента, и те проблемы, кото-

рые обсуждались в ходе «круглого стола», также будут 

отражены в материалах заседания для выработки путей их 

решения». Л.Жуковская отметила, что в Саранске состоя-

лось заседание консультативного совета по местному са-

моуправлению при полпреде Президента, на котором про-

звучали более 200 предложений по совершенствованию 

законодательства в данной сфере. Была отмечена необхо-

димость развития кадрового потенциала сельских терри-

торий и готовность органов государственной власти, ор-

ганов местного самоуправления и высшей школы к со-

вместной работе в данном направлении. 

Саратов 

— На озеленение потратят 193 млн рублей 

В 2013 г. на озеленение Саратова планируется потратить 

193 млн руб. Об этом на заседании комиссии городской 

думы по ЖКХ, градоустройству и земельным ресурсам 

сообщил замглавы горадминистрации Дмитрий Федотов. 

По его словам, на эти деньги планируется устроить 15,85 

тыс. кв. м цветников, 6,84 тыс. кв. м газонов и высадить 

2,1 тыс. деревьев. В эту сумму также входят расходы на 

обустройство скверов, восстановление покрытия садовых 

дорожек и дренажных систем, валка аварийных деревьев 

«с обязательной заменой на саженцы декоративных сор-

тов». Депутат Александр Янклович поинтересовался пер-

спективами развития Парка Свободы в пос. Юбилейный 

Саратова. «Перспективы туманные», – признался 

Д.Федотов и пообещал, что в 2013 г. этот вопрос будет 

рассмотрен. 

Сахалинская область 

Южно-Сахалинск 

— В городе обсудили проблемы и задачи потребительско-

го рынка 

Информационно-консультативное совещание «О состоя-

нии торговли, общественного питания, бытового обслу-

живания в муниципальном образовании «Городской ок-

руг «Город Южно-Сахалинск» состоялось в администра-

ции областного центра. Совещание провели специалисты 

Министерства сельского хозяйства, торговли и продо-

вольствия Сахалинской области совместно с департамен-

том продовольственных ресурсов и потребительского 

рынка Южно-Сахалинска и представителями контроли-

рующих органов. Полноправными участниками меро-

приятия стали представители малого и среднего бизнеса. 

«Я предлагаю провести совещание в форме дискуссион-

ной площадки. Нам важен обмен мнениями, активное об-

суждение проблем и путей их решения, мы должны все 

вместе выяснить, какие меры необходимы для активиза-

ции малого и среднего бизнеса. И не случайно это сове-

щание мы проводим в Южно-Сахалинске, ведь именно 

потребительский рынок является в городском округе наи-

более прогрессивным и активно развивающимся сегмен-

том малого и среднего предпринимательства», – подчерк-
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нула первый заместитель министра сельского хозяйства, 

торговли и продовольствия Сахалинской области Инна 

Павленко. Информационно-консультационные совещания 

по вопросам потребительского рынка проводятся в обла-

стном центре регулярно с 2001 года. Последнее состоя-

лось в ноябре 2009. Как отметила заместитель директора 

департамента торговли, пищевой и перерабатывающей 

промышленности Министерства сельского хозяйства, 

торговли и продовольствия Сахалинской области Марина 

Колонтай, с тех пор ситуация на потребительском рынке 

Южно-Сахалинска существенно изменилась. В 2013 году 

в областном центре в сфере потребительского рынка осу-

ществляют свою деятельность 3690 хозяйствующих субъ-

ектов, причем большинство из них — более 70% – инди-

видуальные предприниматели. Инфраструктура отрасли 

выглядит следующим образом: 182 оптовых базы, 1372 

магазина розничной торговли, в том числе 76 торговых 

центров; один розничный рынок, 372 объекта обществен-

ного питания, 626 объектов бытового обслуживания и 35 

гостиниц, где одновременно могут разместиться 2665 гос-

тей. Занятость населения в отрасли – 19 339 человек. Не-

смотря на активное развитие, потребительский рынок 

областного центра испытывает множество проблем. В 

числе основных — вопросы ценообразования и уровня 

торговых наценок, несанкционированная торговля, обу-

чение специалистов, привлечение иностранной рабочей 

силы, уровень зарплат в отрасли и санитарно-техническое 

состояния оптовых баз. Со своими предложениями по их 

решению перед участниками совещания выступили спе-

циалисты управления Роспотребназдора по Сахалинской 

области, областного Агентства по труду, Сахалинского 

центра стандартизации и метрологии, Фонда содействия 

развитию предпринимательства. Итогом совещания стала 

резолюция, в которую вошли более 30 предложений, ре-

комендаций в адрес администрации Южно-Сахалинска и 

руководителей предприятий торговли, общественного 

питания и бытового обслуживания. Главная цель — обес-

печить комплексный подход к решению проблем в сфере 

потребительского рынка на территории городского окру-

га, что, в свою очередь, обеспечит наиболее полное удов-

летворение спроса населения на товары и услуги в широ-

ком ассортименте по доступным ценам при гарантиро-

ванном качестве. По завершении совещания в здании ад-

министрации областного центра состоялся прием пред-

принимателей и граждан по вопросам потребительского 

рынка, который провела первый заместитель министра 

сельского хозяйства, торговли и продовольствия Саха-

линской области И.Павленко. 

Свердловская область 

— В Екатеринбурге чествовали лучших архитекторов и 

дизайнеров России и стран ближнего зарубежья 

В Свердловской области при поддержке регионального 

министерства строительства и развития инфраструктуры 

состоялось награждение победителей международного 

фестиваля архитектуры и дизайна «Евразийская премия». 

Всего статуэтками и дипломами было отмечено более 40 

творческих работ. «Знаменательно, что вручение премии 

проходит именно в столице Среднего Урала, на границе 

Европы и Азии. Это подтверждает готовность региона 

впитывать современные архитектурные решения и при-

менять их на практике, обновляя облик города и области», 

– отметил заместитель министра строительства и развития 

инфраструктуры Свердловской области, главный Архи-

тектор области Владимир Вениаминов. В текущем году за 

обладание «Евразийской Премии» в международном кон-

курсе «Архитектура и урбанизм» и «Дизайн среды» в 

2012 году боролись более 400 профессионалов и студен-

тов профильных ВУЗов из России, Прибалтики, Украины, 

Швейцарии, Франции, Молдовы, Литвы и Казахстана. 

Присланные творческие работы были рассмотрены ком-

петентным жюри, среди которых признанные мастера в 

области архитектуры и дизайна. Награждение статуэтка-

ми и фирменными дипломами проходило по нескольким 

номинациям, разбитым на два тематических конкурса. 

Так, в конкурсе «Архитектура и урбанизм» приз получил 

московский архитектор за проект быстровозводимого за-

городного дома бизнес-класса. Также в рамках конкурса 

определены победители в номинациях «Градостроитель-

ство», «Архитектура жилых зданий», «Архитектура об-

щественных зданий и сооружений» и «Архитектура про-

мышленных зданий и сооружений». Грамоты и статуэтки 

вручались как профессиональным дизайнерам и архитек-

торам, так и студентам профильных ВУЗов. «Важно, что в 

рамках Евразийской премии общественное признание 

получают работы и молодых архитекторов и дизайнеров. 

Это подтверждает правильность выбранного профессио-

нального пути», – отметил В.Вениаминов. В конкурсе 

«Дизайн среды» обладателем Гран-при стал дизайнер из 

Перми за современный загородный дом. Дипломы и ста-

туэтки также получили архитекторы и дизайнеры в номи-

нациях «Дизайн жилого интерьера», «Дизайн обществен-

ного интерьера и «Ландшафтный дизайн». По словам ор-

ганизаторов, торжественная церемония 2013 года совпа-

дает с двумя юбилейными датами – десятилетие между-

народному фестивалю «Евразийская Премия», а также 

празднование 290-летия Екатеринбурга, где расположена 

штаб-квартира «Евразийской Премии». Оргкомитет ре-

шил отметить совпадение двух знаменательных дат вру-

чением специальной награды «За вклад в архитектуру 

Екатеринбурга». 

— Летом проезд в автобусах Среднего Урала подорожа-

ет на 2 рубля 

Региональная энергетическая комиссия установила пре-

дельный тариф на проезд в общественном транспорте на 

уровне 16 руб. Исключение составили пять городов об-

ласти – Екатеринбург, Каменск-Уральский, Ревда, Верх-

няя Пышма и Ивдель. Там по-прежнему действуют инди-

видуальные тарифы, установленные для данных террито-

рий. Как сообщили в управлении пресс-службы и инфор-

мации правительства Свердловской области, новые авто-

бусные расценки вводятся с 1 июня 2013 года. Правление 

Региональной энергетической комиссии Свердловской 

области утвердило предельный тариф на перевозку пас-

сажиров всеми видами общественного городского транс-

порта в размере 16 руб. Такса на проезд в пригородных 

автобусах установлена в пределах 1,9 руб. за километр. 

Как отметил зампред РЭК Александр Соболев, муници-

палитеты по согласованию с перевозчиками могут сни-

жать стоимость перевозок, а также вводить собственную 

систему скидок и проездных билетов, при которых цена 

одной поездки в общественном транспорте будет ниже 

установленного тарифа. Такая практика уже существует в 

ряде территорий области. В ведомстве напоминают, что 

прежний предельный тариф – в размере 14 руб. за поездку 

– действовал на территории области более 2,5 лет. 
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Смоленская область 

Ельня 

— Жители выступили за передачу полномочий городской 

администрации районной власти 

Будущее объединение районных и городских админист-

раций – одна из самых обсуждаемых тем и в муниципали-

тетах области. Жители Ельни эту идею не только подхва-

тили, но выступили с инициативой ускорить этот процесс. 

В городском поселении прошел митинг с требованием 

передать полномочия районной власти. Поддержать тре-

бования инициативной группы пришло неожиданно мно-

го народа. Люди недовольны состоянием дорог городско-

го поселения, работой ЖКХ, высоким уровнем безрабо-

тицы. Власти района и города не находят единства в ре-

шении самых насущных проблем. Жители Ельни высту-

пили против дублирования полномочий, на которые ухо-

дят деньги из скудного бюджета, и предлагали передать 

эти функции району. 

Томская область 

Томск 

— Депутаты настаивают на необходимости комплекс-

ного решения вопроса развития общественного транс-

порта 

На состоявшемся заседании постоянной комиссии по 

транспорту Думы Города Томска депутаты, рассмотрев 

вопрос о мерах по улучшению качества перевозок, пору-

чили администрации города до 1 сентября текущего года 

разработать программу комплексного развития общест-

венного транспорта. Как отметил председатель комиссии 

Махир Рустамов, от томичей поступает много жалоб в 

адрес перевозчиков. Основные претензии – нерегуляр-

ность автобусных рейсов и отсутствие транспорта в ве-

чернее время. – После девяти вечера передвигаться по 

городу уже невозможно. Серьезные опасения вызывает 

состояние общественного транспорта. Из 840 маршрут-

ных автобусов срок эксплуатации 80% подвижного соста-

ва составляет 10-12 лет. Это сказывается не только на ре-

гулярности выполнения рейсов и выполнения графика 

движения, но и на обеспечении безопасности пассажиров, 

– комментирует М.Рустамов. – По итогам обсуждения 

вопроса депутаты приняли решение поручить админист-

рации города подготовить программу развития общест-

венного транспорта не только в рамках ТТУ, а в целом по 

городу Томску. В программе должно быть конкретно 

прописаны меры помощи перевозчикам, в том числе и по 

обновлению парка. По информации представителей ад-

министрации Томска, в качестве мер по улучшению куль-

туры и качества обслуживания, на сегодняшний день с 

перевозчиками прорабатывается вопрос укрупнения мар-

шрутов. Этот процесс предполагает наличие у каждого 

конкретного маршрута одного организатора перевозок, 

который будет отвечать как за качество услуг, так и за 

техническое состояние автобусов, а также наличие ре-

зервных машин и соблюдение графиков движения. Этот 

механизм предполагает объединение нынешних 444 пере-

возчиков по 30 маршрутам, действующим в городе Том-

ске с заключением соответствующего договора. Чтобы 

ускорить этот процесс и мотивировать предпринимателей 

к объединению по принципу «один маршрут – один пере-

возчик», депутат Михаил Филимонов предложил мэрии 

разработать стимулирующие мероприятия, например, 

разыграть между подписавшими договор перевозчиками 

новый автобус. В ходе обсуждения вопроса депутаты со-

шлись во мнении, что пока администрацией города при-

ложено недостаточно усилий, чтобы качество обслужива-

ния в этой сфере улучшилось. В частности, депутат Петр 

Брекотин предложил ужесточить ответственность чинов-

ников, работающих в сфере организации пассажиропере-

возок. 

— У инвалидов-колясочников появится возможность пе-

реселения на нижние этажи 

Депутаты комитета по социальным вопросам обсудили 

предложенные администрацией города механизмы по 

переселению инвалидов и семей, имеющих детей-

инвалидов, с верхних этажей домов на нижние. По словам 

первого заместителя мэра Александра Цымболюка, воз-

можным вариантом решения данной проблемы может 

стать приобретение жилых помещений на нижних этажах 

домов за счет бюджета города. Взамен инвалид-

колясочник должен будет передать занимаемую им квар-

тиру в собственность муниципального образования, кото-

рая впоследствии будет предоставлена нуждающимся в 

улучшении жилищных условий в порядке очередности. 

Собственникам квартир, желающим переселиться, адми-

нистрация города намерена оказывать бесплатную юри-

дическую помощь и сопровождение сделок купли-

продажи или обмена. – Это будет не приказной порядок, а 

по желанию, – уточняет депутат, председатель комитета 

Думы Города Томска по социальным вопросам Юрий 

Исаев. – Нужно в бюджете города предусмотреть средст-

ва на реализацию этой программы. В перспективе воз-

можно строительство домов для инвалидов в рамках со-

циального найма жилья. Дано поручение городской ад-

министрации до 1 сентября подготовить порядок пересе-

ления людей с ограниченными возможностями здоровья. 

Представленный документ будет рассмотрен сначала на 

комитете по социальным вопросам. Окончательное реше-

ние будет принято на общем собрании Думы. На сего-

дняшний день начато обследование инвалидов-

колясочников, нуждающихся в переселение с верхних 

этажей на нижние. По предварительным данным в Томске 

на верхних этажах домов, которые невозможно оборудо-

вать спецсредствами для передвижения в коляске, прожи-

вают 359 инвалидов-колясочников, из них 60 человек – 

это дети. Пока изъявили желание переехать 13 человек. 

Тульская область 

Тула 

— Проект развития исторического центра вызвал бур-

ную дискуссию 

Активную дискуссию вызвал проект реконструкции исто-

рического центра Тулы, представленный на проходящем 

заседании штаба по развитию города. По словам директо-

ра Тульского городского Центра градостроительства и 

градоустройства Виталия Зайвого, восприятие проекта 

складывается из двух частей. Это визуальное и конкрет-

ное содержание проекта. По его словам, охранные зоны, 

представленные в проекте занимают чуть ли не всю пло-

щадь Тулы и говорить уже надо не об охране зоны памят-

ников Тулы, а об охране чуть ли не самой Тулы. «Меня 

беспокоят зоны особого регулирования. Меня смущает 

предложение проектировщиков по поводу центра Тулы. 

Там предлагается, в противовес генплану, сохранить ин-

дивидуальную жилую застройку с очень большими огра-

ничениями. Хотим ли мы в Туле сохранить эти трущобы? 

Нельзя, наверно, все-таки, принимать один документ, ло-

мая предыдущий. Должны быть четкие регламенты, про-

писанные в законе. А юридической основы в проекте 

нет», – закончил свое выступление В.Зайвый. Начальник 



  

 

  
 

СТР. 20 ИНФОРМАЦИОННЫЙ БЮЛЛЕТЕНЬ МСУ № 20 (238) 

управления градостроительства и архитектуры админист-

рации города Тулы Ирина Гуденко заявила: «Учитывая 

то, что проект должен быть основой нашего генплана го-

рода, мы должны понимать, с чем нам дальше работать. 

Работать с документом, который мы сейчас увидели, бу-

дет очень тяжело. Даже тяжелее, чем со старым генпла-

ном. То, что касается территории, которая входит в дан-

ных проект, то нам кажется что можно ее сузить, то есть 

убрать те кварталы, которые не представляют историче-

скую ценность. Если этот документ будет принят, мы не 

сможем дать четких требований, так как в нем они в нем 

не прописаны». Председатель комитета Тульской области 

по архитектуре и градостроительству Александр Прохо-

ров высказал свою точку зрения: «Никогда позиции 

строителей не совпадут с позициями лиц, защищающих 

исторические ценности города. Дает ли ответы на вопро-

сы, которые стоят в законодательстве, данный проект? Да, 

он дает ответы на многие вопросы. Он облегчит жизнь в 

городе. Ни о каких сносах реальных исторических объек-

тов с улиц Тулы и речь не идет». Руководитель коллекти-

ва авторов проекта Александр Тренин: «Услышав замеча-

ния по регламентам, я прихожу к выводу, что нам надо 

будет пересмотреть проект, чтобы дать более четкие рег-

ламенты. По поводу деревянной застройки. Никто не со-

бирается консервировать деревянную застройку, но мы 

исходили из позиции, что красивый деревянный дом в 

центре города – это красиво и удобно. И вопрос в том, 

чтобы это выглядело пристойно. О форме документа, по 

этой части каких-то отработанных законодательных актов 

нет». 

Тюменская область 

Ишим 

— Городской Общественный совет отметил пятилетие 

Общественному совету при главе города Ишима испол-

нилось пять лет. Итоговое заседание, посвященное пер-

вому юбилею, прошло в городском Доме культуры. С 

пятилетием членов совета поздравил глава города Федор 

Шишкин. Он поблагодарил их за плодотворную работу, 

за содействие в решении важных вопросов и вручил 

именные благодарности. С отчетом о деятельности вы-

ступил председатель Владимир Касьянов. «Обществен-

ный совет был создан на общем собрании жителей Ишима 

14 мая 2008 года. Создавался он с целью взаимодействия 

граждан и их объединений с органами местного само-

управления, а также для принятия согласованных реше-

ний по наиболее важным для населения вопросам. Сего-

дня задачи остались прежними», – отметил В.Касьянов. За 

пять лет работы проведено 167 заседаний, по каждому 

даны рекомендации, направленные главе города для рас-

смотрения. В протоколах заседаний Общественного сове-

та отмечаются вопросы особого контроля. 

Тюмень 

— Александр Моор отчитался перед депутатами Тюмен-

ской городской думы 

На 10,4% увеличился в 2012 году в Тюмени объем отгру-

женной продукции к показателям 2011 года, он составил 

более 132 млрд руб. Об этом заявил глава администрации 

Тюмени А.Моор, выступая с отчетом перед депутатами 

Тюменской городской думы. «Наибольший объем отгру-

женной продукции приходится на предприятия обрабаты-

вающего производства – 79,6%», – отметил А.Моор. По 

словам главы администрации областного центра, объем 

инвестиций, произведенных в 2012 году организациями 

города, увеличился по сравнению с 2011 годом на 3,5 

млрд руб. и составил около 47 млрд руб. «При этом около 

8 млрд руб. из общего объема инвестиций в основной ка-

питал были освоены двумя крупными инвестиционными 

проектами», – сообщил А.Моор. Глава администрации 

Тюмени рассказал, что в 2012 году в городе завершены 

два крупных инвестиционных проекта. «Стоимость про-

екта по строительству завода «ПЕНЭКС» по производст-

ву суперэффективного утеплителя экструдированного 

пеностирола составила 200 млн руб., создано 250 рабочих 

мест. Объем инвестиций в предприятие «Фатум» по изго-

товлению хлебобулочных и кондитерских изделий соста-

вил 600 млн руб., создано более 170 рабочих мест», – ска-

зал он, добавив, что продолжается реализация еще ряда 

проектов. «Осваиваются инвестиции по проектам «Кнауф 

Инсулейшн Тюмень» – производство теплоизоляционных 

материалов, «Шаттдекор» – производство декоративных 

покрытий для мебели, «Бейкер Хьюз» – производство 

нефтепогружного кабеля», – рассказал А.Моор. «В 2012 

году Тюмень заняла четвертое место в рейтинге лучших 

городов для бизнеса в России, составленном авторитет-

ным изданием «Форбс». Очевидно, что динамичнее дру-

гих будут расти города, которые удастся сделать привле-

кательными для инвестиций. Поэтому Тюмени необходи-

мо сохранить статус инвестиционно-привлекательного 

города с комфортными условиями для жизни и ведения 

бизнеса», – подчеркнул А.Моор. 

— Население города растет 

Численность населения Тюмени за 2012 год увеличилась 

на 24,3 тыс. человек и составила 656,9 тыс. человек. Об 

этом сообщил глава администрации города Александр 

Моор в ходе отчета перед депутатами Тюменской город-

ской думы. «В 2012 году в Тюмени родилось 10 тыс. 674 

ребенка. Естественный прирост населения составил более 

4,5 тыс. человек, и это лучший показатель за последние 10 

лет», – подчеркнул глава городской администрации. По 

словам А.Моора, наряду с положительными тенденциями 

естественного прироста населения существенную роль в 

формировании положительной демографической динами-

ки выполняют миграционные процессы. «В основном это 

миграция граждан России, переезжающих в областной 

центр с севера Тюменской области», – отметил он. 

— Исторические объекты отметят особыми знаками 

Знаки, указывающие направления к историческим местам 

города, появились в Тюмени. Администрацией города и 

департаментом инвестиционной политики и государст-

венной поддержки предпринимательства Тюменской об-

ласти проведены работы по установке дорожных знаков к 

объектам туристского интереса, связанным с историей 

пребывания семьи Романовых на территории города. К 

таким объектам относятся «Царская пристань» – место 

отправки семьи последнего императора в Тобольскую 

ссылку и больница, в которой проходил лечение после 

ранения приближенный к императорской семье Григорий 

Распутин. Ведутся работы по установке дорожных знаков, 

указывающих направление к основным туристским объ-

ектам и достопримечательностям области на автомобиль-

ных дорогах регионального и муниципального назначе-

ния. Запланирована установка знаков, указывающих на 

туристические объекты в Ялуторовске: Ялуторовский 

острог, музейный комплекс и Роща декабристов, сообща-

ет пресс-служба департамента инвестиционной политики 

и государственной поддержки предпринимательства. 
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Ярославская область 

Ярославль 

— В муниципалитете откроют автобусный маршрут 

для туристов 

В Ярославле решили открыть специальный автобусный 

маршрут для туристов. Как рассказал заместитель мэра 

Дмитрий Донсков на заседании комиссии муниципалите-

та, автобус будет возить пассажиров по историческому 

центру города. Когда автобус выйдет в свой первый рейс, 

Донсков не уточнил. Вместе с тем он отметил, что внешне 

транспортное средство планируется оформить в виде по-

езда. Необычные автобусные маршруты для туристов ор-

ганизованы во многих городах мира. Одним из наиболее 

известных таких проектов является Duck Tours, который 

действует, в частности, в Лондоне и Бостоне. Машины-

амфибии курсируют по городским улицам и заходят в 

воду для речных и морских прогулок. На заседании ко-

миссии муниципалитета Дмитрий Донсков также отме-

тил, что ярославские меценаты предложили организовать 

рядом с Центральным пляжем тематический парк, посвя-

щенный Золотому кольцу. Предполагается, что в нем бу-

дут в миниатюре располагаться все города Золотого коль-

ца России. В конце мая в Ярославле был открыт «Нулевой 

километр Золотого кольца» – специальный знак, отсчиты-

вающий расстояния до городов, которые входят в Золотое 

кольцо. 

Ханты-Мансийский автономный округ 

Нягань 

— Тарифная политика на жилищно-коммунальные услуги 

на контроле депутатов 

На очередном заседании думской комиссии по ЖКХ де-

путаты обсудили новый план мероприятий администра-

ции города, направленный на недопущение необоснован-

ного роста платы граждан за ЖКУ, сформированный на 

2013 год. План уже вступил в действие и базируется на 

проведении ежемесячного мониторинга тарифов и плате-

жей граждан за коммунальные, а также жилищные услу-

ги. По определению мониторинг позволяет держать «руку 

на пульсе», выявлять проблемные моменты, помогает 

определить и скоординировать общую картину проведе-

ния тарификационной политики и, соответственно, опера-

тивно реагировать на ситуацию. Кроме того, на постоян-

ной основе администрация города планирует рассмотре-

ние обращений граждан, связанных с начислением плате-

жей за ЖКУ. В случае выявления фактов нарушений за-

конных прав граждан последуют меры реагирования, в 

том числе сведения будут направлены в уполномоченные 

органы для инициирования исков в защиту горожан и 

привлечения к ответственности виновных лиц в установ-

ленном законом порядке. Представленный план меро-

приятий не в полной мере удовлетворил видения депута-

тов на проблему сдерживания роста тарифов на ЖКУ. По 

мнению народных избранников мероприятия должны 

быть более действенными. «Если план будет четко вы-

полняться, и мониторинг цен будет проводиться своевре-

менно и качественно, это позволит нам быть постоянно в 

курсе событий, соответственно, необоснованных увели-

чений до конца года не должно быть», – комментирует 

Владимир Гульзаров, председатель комиссии по ЖКХ. – 

Однако как депутату, как представителю избирателей, 

хотелось бы мероприятия видеть более жестким и в плане 

ограничений повышения расценок тех услуг, которые 

сегодня есть. Конечно, мы понимаем, что не всегда даже 

администрация города, как хозяйствующий субъект мо-

жет наложить определенные запреты и ограничения. Со 

своей стороны каждый депутат по своему избирательному 

округу будет четко отслеживать ситуацию по тарифам на 

подведомственной ему территории. Уже сегодня на 

встрече с жителями ряда домов второго микрорайона мы 

расскажем о работе этого плана и услышим мнение горо-

жан на этот счет. То, что сегодня происходит, меня как 

депутата не радует, и я абсолютный противник необосно-

ванных повышений. Опять же проверить эту обоснован-

ность у нас пока нет возможности. На очередном заседа-

нии Думы города я буду говорить не только о мониторин-

ге отслеживания формирования тарификации, но и необ-

ходимости более действенных мер для сдерживания та-

рифов». В заключении заседания члены комиссии реко-

мендовали администрации города при планировании 

формирования тарификации на 2014 год ограничить рост 

до 5%. На предыдущем 35 очередном заседании предста-

вительного органа при обсуждении вопроса об очередных 

преференциях ресурсоснабжающей организации ООО 

«НЭРС» народные избранники предложили администра-

ции города Нягани разработать и представить в Думу 

план мероприятий по сдерживанию роста тарифов на 

коммунальные услуги. 

Ямало-Ненецкий автономный округ 

Ноябрьск 

— В городской администрации обсудили вопрос создания 

добровольных дружин 

Участники совещания рассмотрели проект постановления 

Администрации города Ноябрьска о добровольных фор-

мированиях населения (добровольной народной дружине) 

по охране общественного порядка на территории муни-

ципального образования город Ноябрьск. Также обсудили 

вопросы по численному составу и формированию графика 

дежурств дружин. Одним из основных вопросов, рас-

смотренных на совещании, стало участие представителей 

ноябрьской администрации, ее структурных подразделе-

ний, а также работников предприятий города в патрули-

ровании территории. Кроме того, участники совещания 

рассмотрели вопрос материального стимулирования доб-

ровольных дружин. Напомним, в апреле текущего года 

депутаты Законодательного Собрания Ямало-Ненецкого 

автономного округа на заседании окружного парламента 

рассматривали проект регионального Закона «О добро-

вольных народных дружинах в Ямало-Ненецком авто-

номном округе», который регулирует общественные от-

ношения, связанные с деятельностью добровольных фор-

мирований граждан по охране общественного порядка. 

Согласно законопроекту дружины должны создаваться в 

целях организации охраны общественного порядка, а 

также содействия правоохранительным органам в их дея-

тельности по профилактике и предотвращению правона-

рушений, содействия пограничным органам в их деятель-

ности по защите Государственной границы Российской 

Федерации. В своей деятельности народные дружины 

будут взаимодействовать с органами государственной 

власти, местного самоуправления и общественными объ-

единениями. Законопроектом также предусмотрены га-

рантии социальной защиты дружинников. В случае гибе-

ли дружинника членам его семьи, а также родителям и 

детям предусмотрена единовременная выплата в размере 

трех миллионов рублей, а в случае причинения дружин-

нику тяжкого вреда здоровью, повлекшего стойкую утра-

ту трудоспособности или инвалидность, предусмотрена 

единовременная компенсационная выплата в размере 
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двух миллионов рублей. Глава Администрации города 

Жанна Белоцкая подчеркнула актуальность и своевре-

менность создания в нашем городе добровольных дру-

жин. По словам Жанны Александровны, с установлением 

хорошей погоды, особенно в вечернее время, необходимо 

усилить контроль по охране общественного порядка. 

Также Глава Администрации города отметила, что особое 

внимание необходимо уделить патрулированию таких 

мест, как площадь Памяти, Детский парк, а также терри-

тория городского фонтана. 

М Е С Т Н О Е  С А М О У П Р А В Л Е Н И Е  

Г Л А З А М И  С М И  

«Голос России» 

— Власти Лос-Анджелеса синхронизировали работу всех 

светофоров мегаполиса 

Власти Лос-Анджелеса завершили многолетнюю работу 

по синхронизации всех светофоров мегаполиса, чтобы 

решить проблему городских пробок. На совершенствова-

ние системы ушло несколько десятилетий и 400 млн долл. 

На всех перекрестках крупных магистралей, дорог и не-

больших улиц установлены электромагнитные датчики, 

которые постоянно анализируют ситуацию и передают 

информацию в специальный центр. Программа автомати-

чески высчитывает время для переключения светофора и 

подает соответствующую команду. На оживленных доро-

гах зеленый свет может гореть беспрерывно и поменяться 

только в момент появления пешеходов или транспорта на 

прилегающих территориях. Таким образом, в часы пик и 

выходные дни частота сигналов существенно различается. 

Водители при этом экономят до 30% времени. Специали-

сты Лос-Анджелеса для контроля светофоров разработали 

свое уникальное программное обеспечение, позволяющее 

учесть передвижение 26 млн автомобилей. В планах – 

настройка реагирования датчиков на навигаторы, уста-

новленные в машинах. Между тем, по данным наблюда-

телей, система хорошо работает только в городе, однако 

на скоростных трассах в часы пик до сих пор сохраняется 

крайне сложная ситуация: с 15:30 – 20:00 по местному 

времени водители тратят на преодоление расстояния в 30 

км от одного до трех часов. Кроме того, особенностью 

эффективности построенной системы контроля, по мне-

нию ряда специалистов, является фактор высокого уровня 

дорожной культуры калифорнийских водителей. Скажем, 

здесь категорически не принято при включении разре-

шающего сигнала немедленно стартовать. Участники до-

рожного движения, как правило, выдерживают сущест-

венную паузу, внимательно осматривая перекресток и 

пропуская все не закончившие маневр машины, несмотря 

на уже горящий для них зеленый свет, именно поэтому, 

отмечают в дорожной полиции мегаполиса, разная дли-

тельность сигналов светофора не создает аварийные си-

туации. 

«Частный корреспондент» 

— Агломерация – мера разумности 

Слово «агломерация» возникало при обсуждениях город-

ских проблем и прежде. Однако регулярно и напористо 

оно стало звучать из уст власть предержащих только не-

давно и применительно к самой большой российской аг-

ломерации – Московской. Минрегион предлагается уза-

конить само понятие агломерации, подготовил проект 

«дорожной карты» по их развитию и выработке особого 

градостроительного порядка для городских группировок. 

Властью Лужкова и Громова на агломерацию было нало-

жено табу во времена «холодной войны» между Москвой 

и Московской областью. Москва хотела большей терри-

тории, как коммерсант хочет больших оборотов и доходов 

от инвестиций, но область сдерживала Москву. У нас 

сейчас принципы коммерции, инвестирования рулят и 

двигают почти всеми сущностями и практически во всех 

сферах. Под этим напором, уже частно-инвестиционным, 

с использованием запала от высказывания Дмитрия Мед-

ведева о «Московском округе», и прорвало – где-то, что-

то неожиданно треснуло, замкнуло – от области удалось 

урвать кусок, и не малый. Тут-то наши властители вспом-

нили и употребили мудрое и красивое слово для декори-

рования того, что нежданно-негаданно появилось – мол, 

эта прирезанная (точнее фигурно вырезанная) территория, 

есть часть Московской «агломерации». Раньше проекти-

ровщики-градостроители в качестве урбанистических 

прогрессивных идей пытались рисовать схемы агломера-

ций для некоторых эконом-географических территорий – 

например еще в прошлом (20-м) веке были нарисованы 

картинки для Самарско-Тольяттинской агломерации, 

третьей в России по количеству жителей. Правда, так и не 

«нарисованы» до сих пор полноценные и полноразмерные 

картинки для двух крупнейших агломераций – Москов-

ской и Питерской. Теперь власти, как боги, хотят созда-

вать агломерации сверху сами, своим словом и «делом», 

той величины и содержания, на какую хватает их админи-

стративных силѐнок и влияния. Самый свежий пример: 

Законодательное собрание Новосибирска 3-го апреля об-

судило концепцию агломерации «Большого Новосибир-

ска», заказанную местным министерством ЖКХ москов-

скому проектному институту «Гипрогор» аж за 38 млн 

рублей. Грандиозный проект по масштабному расшире-

нию площади Москвы приняли в рекордно короткие сро-

ки. Жара, отпуска, летняя расслабленность и действи-

тельно необычайная расторопность чиновников несколь-

ко скрасили цифру, от которой можно бы и содрогнуться: 

столица увеличивается в 2,4 раза. Впервые о грядущих 

переменах заговорили в середине июня на Петербургском 

международном экономическом форуме. Дмитрий Мед-

ведев тогда сказал, что создание «столичного федераль-

ного округа» может благоприятно сказаться на развитии 

московского мегаполиса, способствовать созданию меж-

дународного финансового центра (МФЦ) и вообще «об-

легчить жизнь огромному числу людей». Возвращаясь к 

Москве: По результатам завершѐнного международного 

конкурса, названного «Концепция развития Московской 

агломерации», а по сути, на идею выгодного пришивания 

«новых» территорий Москвы, заместителем мэра столицы 

по градостроительной политике и строительству (по со-

вместительству возглавлявшим созданное международное 

жюри конкурса) Маратом Хуснуллиным было заявлено: 

«лишь в трѐх конкурсных проектах из девяти представ-

ленных проработали вопрос – что представляет собой 

агломерация в столичном регионе». На взгляд со стороны 

– наоборот, многие проекты в пользу защиты идей иден-

тификации именно целой агломерации – демонстративно 

проигнорировали разработку предложений отдельно для 

прирезанного «хвоста-фартука». А самый слабый проект 

по части «агломерация», хотя и там она есть – это проект, 

победивший в номинации «новый федеральный центр» 

(по слухам, простимулированный владельцем львиной 

доли земель на новых территориях Москвы, известный 

проектом «А-101»). Очевидно, предложенные профессио-

налами настоящие «агломерационные» идеи не уклады-

ваются в частно-инвестиционных головах и в соответст-
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вующие дела, представления, воззрения Московской вла-

сти, и их реализация им всем не под силу и не интересна. 

В качестве довеска к (пока ещѐ) преамбуле настоящей 

статьи – относительно свежий пример. То, что можно на-

звать «властной агломерацией» появилось вдруг в Хакас-

сии – «Абакано-Черногорская». Территорию агломерации 

назначили сверху, повелели ей состоять из «кластеров» 

(тоже красивое и мудрое модное слово). Однако класте-

рами назвали не территории, имеющие производительно-

функциональную объединительную специализацию (чем 

кластеры в градоустройстве являются на самом деле), а 

некие формальные объединения-отряды, вроде пионер-

ских-скаутских, состоящие из фирм-инвесторов, зани-

мающихся родственным бизнесом. Причѐм в эту «агломе-

рацию» и в состав еѐ «кластеров» собираются кого-то 

допускать в качестве участников (естественно «уважае-

мых» инвесторов), а кого-то гнать (наверное тех, кто не 

«инновационен» и недоинвестиционен). Дурной пример 

заразителен – такие «потѐмкинские агломерации», не ро-

вен час, могут стать, как сейчас выражаются, трендом, и 

посыплются как из рога изобилия. Приведѐт это к очеред-

ному усугублению степени показушности и пустохлопот-

ности в экономике и политике государства. А слово агло-

мерация после такого «употребления» теперь придѐтся 

долго оттирать и отстирывать, при том, что специалисты-

урбанисты-градоустроители пока даже для себя в русском 

языке так и не установили точных слов, однозначно рас-

шифровывающих понятие «агломерация». Итак, предла-

гаю договориться и довести до сведения дорогих товари-

щей – господ властителей, что верховной волей, «инве-

стициями и инновациями» – то есть принудительно – аг-

ломерации не создаются. Агломерации возникают изна-

чально не организационно, а географически – путѐм по-

степенного расширения, территориальной и транспортной 

смычки соседних административно самостоятельных го-

родов. Но агломерация может остаться «мѐртвой» – это 

когда местные администрации и граждане продолжают 

игнорировать соседей и начинают оттаптывать друг другу 

ноги. Или агломерация оживает и идентифицируется – 

это когда начинаются процессы демпфирования вынуж-

денных в создавшейся тесноте взаимных толканий, и сни-

зу, с уровня соседних муниципальных образований про-

исходит переход к выработке взаимовыгодных уступок, 

договоров и совместных градоустроительных действий. 

То есть географическая территория агломерации стано-

вится физическим, действующим объектом урбанистики, 

поступательно-устойчивого развития территорий. В ци-

вилизованных странах такие процессы начинаются с раз-

работки и принятия документов общего для агломерации 

пространственного территориального планирования. Ад-

министративного слияния, объединения субъектов терри-

ториального самоуправления при этом не требуется, оно 

даже вредно – достаточно дружеских договоров. Нельзя 

забывать, что в основе стыкующихся населенных терри-

торий есть конкретные города, поселки, слободы, посады, 

деревни со своей самостоятельной историей и самобыт-

ностью – эти исторические корни необходимо подкарм-

ливать и эксплуатировать – самоидентификация полезна 

не только для личности, но и для локальных сообществ. 

Институт местного самоуправления в агломерациях не 

умирает, а скорее наоборот, приобретает ещѐ большую 

значимость, как у Окуджавы – «возьмемся за руки, дру-

зья, чтоб не пропасть поодиночке». Предложение Дмит-

рия Медведева расширить Москву в 2,4 раза, создав «сто-

личный федеральный округ» вызвало в российском обще-

стве серьезную полемику. Мнений, предположений и 

прогнозов множество, причем во многом одни противо-

речат друг другу. Но решение все равно уже принято. По 

заверениям официальных лиц, увеличение территории 

Москвы в 2,4 раза сразу решит чуть ли не все проблемы 

столицы: и перегруженность центра, и перенаселенность 

города, и дорожные коллапсы, и многое-многое другое. 

Жить станет лучше, жить станет веселей… На деле же 

такое решение может только добавить новых проблем, не 

решив даже части старых. Применительно к Москве не-

обходимо с прискорбием констатировать на настоящее 

время наличие сверхцентрализованного управления и 

фактически ничтожного самоуправления на уровне рай-

онов. Структура городской власти Москвы однозначно 

способствует лишь отторжению агломерационных под-

вижек. Сотрудничество тех соседних территорий, кото-

рые ещѐ не достигли смычки и толкотни – это тоже очень 

хорошо, даже если это инициируется сверху, но это не 

есть агломерация (как в приведѐнном выше примере Ха-

кассии). Агломерация не совсем благоприобретаемое об-

разование, поскольку тогда, когда она возникает нужно 

думать не столько о выгодах, сколько о вынужденных 

уступках соседу – разумности ситуация достигнет, если 

уступки и выгоды будут взаимными и в итоге плодотвор-

ными уже для совместного территориального развития 

соседей. Если агломерация дозревает до дальнейшего со-

существования на договорной основе бывших ранее отно-

сительно независимыми друг от друга поселений-городов, 

то проблема еѐ границ не возникает – размер ограничива-

ется территорией договорившихся участников. Когда аг-

ломерация создается волей верховной власти, то возника-

ет вопрос – где провести общую еѐ внешнюю границу. 

Ведь, кажется, вместе можно заварить кашу покруче и 

забросить удочку подальше, то есть – не взять ли в ком-

панию ещѐ соседей и их территории про запас? Взять-то 

можно, но не надорваться бы и не прогадать. Вроде бы не 

худший вариант, когда правители заказывают специали-

стам разработку урбанистических идей – всякие «Боль-

шие Города», но приемлемыми они могут быть только 

когда проектировщикам не ставится задача нарисовать 

чѐткую, как государственную, границу агломерации – 

чѐткой границы быть не может! По результатам прора-

ботки таких идей должны быть приняты решения кого и 

сколько пригласить в компанию, в границы агломераци-

онного взаимодействия, если, конечно, они согласны на 

дружбу. Главное в агломерации – совместное действие и 

развитие, а не карты-схемы – только те субъекты, которые 

увидят свою выгоду, заключат необходимые соседские 

договоры, будут составлять агломерацию урбанистиче-

скую, реальную, экономическую и политическую, а не 

просто географическую. Успешная агломерация, пра-

вильно распределившая ресурсы, со временем, скорее 

всего будет разрастаться, к ней могут присоединяться 

дополнительные территории, а точнее, участники агломе-

рации – административные субъекты самоуправления. В 

российской системе административного деления – новы-

ми, да и зрелыми «членами» агломерации, по моему убе-

ждению, должны и могут становиться не обязательно му-

ниципальные образования целиком – необходимо дать 

возможность участия в агломерации городским поселени-

ям, входящим в состав муниципальных районов – без 

спросу у районных властителей, если того пожелает само 

городское поселение. А может быть – при искусственных 

границах городских округов (это те городские поселения, 

которые по Закону № 131 о самоуправлении не имеют 
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вышестоящего начальства-районов), созданных в грани-

цах бывших административных районов, с обширными 

полями, лесами и просторно раскинувшимися деревнями 

в границах «городского» округа (коих довольно много 

образовалось при реализации административной реформы 

под властителей районов, не пожелавших поделиться вла-

стью) – дать право и отдельным населѐнным пунктам та-

ких округов отделяться от них, «вступая» в агломерацию. 

Может родиться, при наличии поблизости других агломе-

раций, и супербольшая идея направленного развития це-

лого мегаполиса, а там и до масштабов страны недалеко, 

но это тема другой статьи… Обязательные главные идеи 

для развития агломерации – сохранение и усиление мно-

жества альтернативных центров притяжения, центров 

местного самоуправления – тех, из которых она образова-

лась, но может быть и создание новых дополнительных в 

рамках разработки градоустроительной идеи агломера-

ции. Польза при этом для агломерации должна состоять в 

том, что на локальных территориях уменьшаются центро-

стремительные тенденции, а перемещения людей и ресур-

сов становятся разнонаправленными, более равномерны-

ми по общей территории агломерации, тем самым – пре-

жде всего, сокращая транспортные проблемы больших 

городов и их центров, а во-вторых, добавляя жизни в аг-

ломерации, дополнительных альтернатив, разнообразия, 

здоровой конкуренции между территориями, подведомст-

венными местному самоуправлению. Это может считать-

ся главной целью урбанистических идей при разработке 

общностей и при определении размеров агломерации. По 

показателю терпимости ежедневной потери времени для 

передвижения к месту приложения труда, предельный 

размер агломерационной доступности составляет, по 

мнению большинства 1,5 часа дороги (при наличии ско-

ростного железнодорожного сообщения, некоторые урба-

нисты предполагают возможным включение, например, в 

состав Московской агломерации, ближайших к Москве 

соседних областных центров). Не буду вдаваться в лин-

гвистические рассуждения на тему «агломерация-

мегаполис-метрополия», но, думаю, правильно организо-

ванной агломерацией будет являться та, где на расстояние 

в пределах 1,5-часовой доступности одновременно пере-

двигаются примерно одинаковое количество страждущих 

как в одном направлении, так и в противоположном. И, 

наверное, на такое солидное расстояние не должны еже-

дневно перемещаться большие массы людей. В пределах 

агломерации среди прочих признаков, должна быть обес-

печена необременительная возможность менять место 

жительства с перемещением ближе к месту приложения 

труда без потери близости к альтернативным равноцен-

ным объектам-центрам содержательного досуга и удовле-

творения прочих бытовых регулярных потребностей. Это 

еще один признак урбанистически оправданной и полез-

ной организации агломерации. Условно «спальные» рай-

оны и «спальные» города возможны, если они кроме сна 

будут нацелены на разнообразное обслуживание жителей 

и будут являться местом приложения труда, объектом 

притяжения многочисленной «обслуги» в самом достой-

ном смысле этого слова, проистекающим из словосочета-

ния «сфера обслуживания», когда граждане, жители об-

служивают друг друга на принципах профессиональной 

специализации. Еще раз, возвращаясь к Москве, где всѐ 

вышло задним умом: С бухты-барахты, как с бодуна на-

рисовали новые границы без корней, без всяких идей и 

урбанистов, в спешке законодательно закрепили, а затем 

попытались вытащить-таки из урбанистов оправдание 

свершившейся глупости. Отчасти оправдали – за бабки, 

потужившись. Но продукт явно не подвергся необходи-

мой гигиенической обработке и достаточной варке, и путь 

его быть однозначно спущенным в сортир в завершение 

естественного процесса при употреблении недозрелого и 

немытого. Хочется сделать отступление и насчѐт другого 

словосочетания, участвующего, как правило, в сказках 

про «Большую Москву» – «международный финансовый 

центр». Подразумевается что этот «центр» должен распо-

лагаться в виде какой-то, размещѐнной в границах ново-

явленной Москвы конкретной ограниченной территории, 

видимо застроенной зданиями делового и банковского 

использования, которых только и не хватает для его изу-

мительного явления миру. Нью-Йорк, Лондон, Токио, 

Гонг-Конг и другие города известны, в числе прочих их 

достижений, именно как международные финансовые 

центры, однако где конкретно такой «центр» находится на 

территории этих городов, где границы его территории – 

никто, разумеется, сказать не может (ответ «Манхэттэн» 

для Нью-Йорка не принимается – это просто центр горо-

да). В новой Москве-России будет опять строиться по-

тѐмкинская, но теперь «центровая» деревня, и непремен-

но в «агломерации». Другим глаза заслепим, но свои глаза 

застим – со своим отмытым златом будем сидеть в тени 

(хотя бы Кипрских пальм). И ещѐ важнейшее: экология, 

исконное. Природные территории обязаны присутство-

вать, соседствовать, а ещѐ лучше – проникать в тело аг-

ломерации и соединять коридорами, воронками урбани-

зированную территорию с массивами естественной при-

родной среды, совсем без использования лирики в этом 

вопросе, а элементарно – утилитарно для того, чтобы 

обеспечить водо-воздухо-снабжение и водо-воздухо-

отведение. Но главное – это необходимо для удовлетво-

рения не всегда осознанных, биологического происхож-

дения инстинктивных (опять же не лирических) потреб-

ностей ощущения связи с природой существа-животного 

под научным названием «homo sapiens». Иначе он пре-

вращается совсем не в «гомо» и даже не в зверя, а в мон-

стра, ведомого технологиями буйного «сапиенса». Одна-

ко, главное, без чего живая агломерация не состоится ни-

когда – это настоящее работающее местное самоуправле-

ние (особенно для Московской агломерации). Только воля 

и разум свободных и заинтересованных в эффективном 

хозяйствовании на своей территории, избранных, или на-

значенных демократическим путем администраций, кон-

тролируемых снизу и существующих в конкурентной 

среде – способны объединяться в агломерации, договари-

ваться и дружить для пользы общего дела, и не пытаться 

объять необъятное. Как мог бы сказать сатирик Задорнов 

– слово «агломерация» происходит от русского корня 

«мера». В нашей сегодняшней российской ситуации – 

очевидно – «мера разумности». 
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